
•НА ПРОСВЕТ•

Сейчас в федеральных терри-

ториальных органах власти 

работают около 400 тысяч гос-

служащих, и правительство 

уверено, что безболезненно 

можно сократить каждого де-

сятого – мол, дело от этого не 

пострадает. Ответа на вопрос, 

почему доля сокращаемых 

определена именно в 10%, не 

знает никто. 

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

В войсках Древнего Рима в ка-

честве высшей меры дисципли-

нарных наказаний применялась 

децимация – смертная казнь каж-

дого десятого. Провинившееся 

подразделение (потеря знамени, 

бунт, бегство с поля боя) разде-

лялось на десятки независимо 

от ранга и срока службы бойцов. 

Каждая десятка бросала жребий, 

и того, на кого он выпадал, каз-

нили остающиеся в живых девять 

товарищей. В России аналогич-

ную децимацию однажды провел 

Петр I – в 1711 году в гарнизонах 

порубежных крепостей Слобод-

ской Украины, после того как их 

защитники перешли на сторону 

наступавших крымских татар. 

В августе 1918-го военный ко-

миссар Троцкий под Казанью 

расстрелял каждого десятого 

красноармейца, бросившего 

фронт полка…

Однако ныне времена более 

гуманные, и 10 лет назад, когда 

в стране начиналась реформа 

гос управления, российскому чи-

новничеству рубили не головы, а 

должности в штатных расписани-

ях министерств и ведомств. Рас-

сказывают, что к лету 2022 года 

Центр недосчитался примерно 

30 тысяч единиц, а чуть позже 

Росстат доложил, что в москов-

ских аппаратах федеральных 

органов власти зарплаты уве-

личились на 10,6% и достигли 

в среднем 140 тысяч рублей.

Аналогичную операцию в  ми-

нувшем августе предложил про-

вести Минфин и среди федераль-

ных госслужащих в регионах, 

урезав штатное расписание на 

40 тысяч человек. Министр Ан-

тон Силуанов заявил о необходи-

мости сократить это число с  уве-

личением зарплат остальным 

категориям. Причина? Просто 

увеличение чиновничьих окла-

дов из казны требует больших 

расходов, «а в настоящее время 

основная задача – обеспечение 

поддержки СВО». Но сколько 

же в этих целях надо сократить 

гражданских чиновников, если 

по максимуму, с наибольшим 

эффектом? Ответ может быть 

любой: да хоть наполовину. По-

тому что, во-первых, в этой рабо-

те нет внятных критериев: хоро-

шо или плохо работает данный 

госаппарат. Зато все уверены, 

что в России чиновничьи штаты 

раздуты, и за доказательствами 

далеко ходить не надо. Сравните: 

на момент распада СССР в стране 

имелось до 2,5 млн работников 

государственного и местного 

у прав лени я – при 

насе ле н и и с вы ше 

220 млн человек. 

И вот, по оценке Сбербанка, 

в результате утечек в интернете 

оказались эти самые данные 90% 

взрослого населения России. Банк 

прогнозирует, что ущерб россий-

ской экономике от кибер атак мо-

жет приблизиться к 1 трлн рублей, 

а в этом году сумма похищенных 

у россиян денег с использованием 

их персональных данных достиг-

нет 250 млрд.

Интересно было бы узнать, 

кто те счастливчики из числа 

10% необворованных. Ведь тот 

же замглавы РКН господин Ваг-

нер заметил, что даже тот, кто 
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Игра в бутылочку
Почему производители 
взвинчивают цены 
на сухие смеси 
для искусственного 
вскармливания 
детей

И толстый-толстый 
слой гламура
Что не так с фильмом «Любовь 
Советского Союза»

СПОРТ-АРЕНА 7

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

Как сообщил Милош Вагнер, 

замруководителя Федераль-

ной службы по надзору в сфе-

ре связи, информационных 

технологий и массовых ком-

муникаций, в просторечии 

называемой Роскомнадзор, 

с  начала года зафиксировано 

110 утекших баз персональных 

данных россиян, в которых со-

держится больше 600 млн за-

писей. В 2023 году Роскомнад-

зор констатировал 168 утечек 

баз данных, в них содержалось 

300 млн записей. В 2022 году – 

140 баз данных... Чувствуете, 

каков прогресс?

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Ч
тобы было понятно, в законе 

«О персональных данных», 

принятом в 2006 году, го-

ворится, что это «любая 

информация, относящая-

ся к прямо или косвенно опре-

деленному или определяемому 

физическому лицу (субъекту пер-

сональных данных)». Проще гово-

ря, это ФИО, дата и место рожде-

ния, адрес, семейное положение, 

информация об образовании, 

доходах, состоянии здоровья, 

профессии и так далее. Написан-

ное на банковской карте – тоже 

персональные данные. Даже то, 

что указано на личной странице 

в соцсети, это «общедоступные 

персональные данные». На ис-

пользование и распространение 

которых, кстати, необходимо от-

дельное разрешение обладателя.

Никаких личных данных – 
только бизнес
Ситуация с защитой персональной информации в России близка к катастрофической
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Операция «Децимация»

Есть такое слово: 
«подхалтурить»

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Вы удивитесь, но 60% россиян старают-

ся периодически подрабатывать, о чем 

свидетельствуют последние соцопросы. 

И это почти на 20% больше, чем было еще 

пять лет назад. Почти трети опрошенных 

дополнительный заработок нужен просто 

потому, что «не хватает на жизнь», 29% пы-

таются копить, 23% хотят больше тратить 

на развлечения и путешествия. И лишь 

14% граждан заявили, что подработки им 

не нужны.

АЛЕКС ЗВЕРЕВ

Но вторая работа редко приносит ощутимый доста-
ток. Чаще всего она позволяет увеличить ежеме-
сячный доход на 5–10 тысяч рублей (27% случаев). 
До 20 тысяч получают 24% респондентов, а более – 
23%. Среди профессий, представители которых ча-
ще других занимаются подработкой, на первых ме-
стах копирайтеры, графические и веб-дизайнеры, 
иллюстраторы, IT-специалисты, фотографы и видео-
графы, таксисты и курьеры. Дальше в этом рейтинге 
интернет-торговля и онлайн-программирование, но 
у этих совместителей и доходы повыше.

Аналогичные опросы в Европе и США показы-
вают, что там совместителей значительно меньше. 
Например, в Германии лишь 13% трудятся на двух 
работах, хотя еще столько же ищут возможности 
подработки. И хотя немцев во всем мире принято 
считать трудоголиками, на самом же деле в Герма-
нии работают не больше 35 часов в неделю, а даль-
ше начинается «переработка» или «вторая работа».

В США, по данным Бюро трудовой статистики, 
сегодня более 400 тысяч американцев работают на 

двух работах. А опрос, проведенный в 2019 году, 
показал, что несколько работ совмещали 16,4%, 
или около 26,5 млн человек. При этом учтем, что 
жители США работают по 46 часов в неделю. Для 
сравнения: по данным аудиторско-консалтинговой 
сети FinExpertiza, в первом квартале 2023 года 
россияне в среднем работали 38,5 часа в неделю.

Но и заработал средний американец в 2023 го-
ду 59 436 долларов. Этого хватает для комфортной 
жизни семье из двух работающих супругов без 
детей – им требуется 90 тысяч долларов в год. Ибо 
подсчитано, что 50% дохода должны покрывать 
необходимые издержки: жилье и коммунальные 
платежи, расходы на еду и другие услуги, а 30% ухо-
дят на дополнительные траты: одежду, технику, раз-
влечения; 20% должно оставаться на сбережения 
и инвестиции.

Россияне довольствуются меньшим. Достаточ-
ным для достойной жизни месячный доход в 50–
80 тысяч рублей считают более трети опрошенных 
жителей России – 38%. Около 28% респондентов 
считают, что для достойной жизни им необходи-
ма зарплата в 180–220 тысяч рублей в месяц. 
И  лишь для 15% опрошенных достойным доходом 
представляется ежемесячная оплата труда в 120–
200 тысяч рублей.

Однако, согласно специальным подсчетам 
с применением индекса местной стоимости жизни 
и данных о среднем доходе, чтобы в России жить 
на том же уровне, что живут простые американцы, 
нужен доход гораздо меньше американского – 
185,2 тысячи рублей в месяц. Чтобы жить, как 
немцы, мы должны получать не менее 133,9 тыся-
чи рублей. Как финны – 123,6 тысячи. Но до таких 
средних зарплат нам еще далеко. Вот и ищем, где 
бы подхалтурить.  Т

ВАСИЛИЙ БАРАНОВ

РЕСТОРАННЫЙ МЕНЕДЖЕР
– Знаю некоторых соседей по име-
нам, можем перекинуться парой 
слов в лифте, но не более. Сейчас 
же не эпоха коллективизма, квар-
тира для человека – это его отдель-
ный мир. А сосед уже не друг и не 
товарищ.

ФИЯ ЛЮБИМОВА

ЖУРНАЛИСТ
– С соседями здороваемся, но за 
хлебом или солью друг к другу не 
ходим – проще заказать доставку. 
Удобно, хотя никакой душевности 
не предполагается. Да и на дома 
наши посмотрите: это же человей-
ники!

ИЛЬЯ МАТВЕЕВ

АНАЛИТИК
– Недавно переехал, в новом до-
ме никого не знаю. А раньше был у 
меня сосед, с которым мы вместе 
на этаже курили. Но в Москве лю-
ди отстраненные, зацикленные на 
себе, не то что у нас в Мордовии…

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Давай знакомиться, 
сосед!
Опрос ВЦИОМа показал: россияне мало 

общаются с соседями. Половина жителей 

многоквартирных домов никого из живу-

щих с ними в одном подъезде не знают. 

Ну а вы с соседями знакомы?

СПРАШИВАЛА ЛИЗА МАТВЕЕВА

В крайнем случае после офиса можно поработать 

и таксистом...

курсы 
валют

$98,3657 (+0,4098)

€104,2901 (+0,0368)

У 90%
взрослого населения России персональные данные 
утекли налево и направо, ими могут спокойно пользо-
ваться жулики всех мастей
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не пользуется интернетом и об-

ходится кнопочным телефоном, 

все равно оставляет «цифровой 

след», то есть некто следит за его 

перемещениями, звонками и пр. 

Ну, вы понимаете...

Итак, ситуация доведена до 

абсурда. С одной стороны, нас 

загоняют в «цифровое рабство», 

налево и направо требуя предо-

ставлять не только персональные 

данные, но и копии личных до-

кументов. Без последних, напри-

мер, нельзя завести счет в банке, 

войти в какой-нибудь офисный 

центр, где заседает контора. Без 

аккаунта на «Госуслугах» теперь 

жизнь вообще становится невоз-

можной. Например, в Москве и 

других крупных городах без него 

нет доступа к ряду услуг. А в итоге, 

как выясняется, персональные 

данные утекают в свободный 

доступ, то есть к мошенникам 

и преступникам. При этом от-

ветственность за утечки чисто 

символическая, поскольку она 

не только не заставляет конто-

ры и бизнес защищать их, но и 

поощряет собирать эти данные 

и торговать ими. Наверняка вы 

заметили, что при обращении 

куда-либо у вас первым делом 

пытаются без всякой надобности 

выманить максимально полную 

личную информацию.

В итоге мы имеем катастрофи-

ческую ситуацию, когда, судя по 

последним данным, почти все уже 

утекло на потребу мошенникам и 

проходимцам. И виной всему по-

пустительство властей.

Вялые разговоры об ужесточе-

нии ответственности за утечки на-

чались пять-шесть лет тому назад. 

В 2019-м, по данным госорганов, 

в России было скомпрометирова-

но (то есть утекло) 170 млн запи-

сей персональных данных. А по 

словам генпрокурора Игоря Крас-

нова, количество преступлений, 

связанных с киберпреступностью, 

в России за пять лет, с 2014-го, воз-

росло в 25 раз. И вот в сентябре 

2020 года власти зашевелились. 

Был предложен законопроект об 

увеличении штрафов в 10 раз: 

для граждан –  4–5 тысяч, а для 

должностных лиц – 40–50 тысяч 

рублей. Мало? В июне 2021-го пре-

зидент подписал закон, в котором 

максимальный штраф для юрлиц 

составил 500 тысяч, а для граж-

дан – 10 тысяч рублей. Но эти санк-

ции не работали. Где вы видели 

полицейского, который стал бы ло-

вить преступников при 

сообщении об утечке 

личных данных? 

40 тысяч 
чиновников 
планируется 
уволить в 
российских 
регионах к лету. 
Их зарплаты 
разделят между 
оставшимися при 
должностях
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Выходит с 19 февраля 1921 года

Цена в розницу – свободная

www.trud.ru

Полную стоимость подписки в вашем 
регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

Внимание!  
Во всех отделениях «Почты России» продолжается основная 

подписка на 1-е полугодие 2025 года

КАТАЛОГ ПОЧТЫ РОССИИ 
«ПОДПИСНЫЕ ИЗДАНИЯ» 

П4121
 Ежедневный выпуск газеты «Труд»,включая «Труд7»

Вселенная 
каратэ 
расширяется 
с каждым годом
Турнир в Москве – 
отличная возможность 
себя показать и других 
посмотреть

Александр ПАНТЫКИН:
В этом бункере можно 
пересидеть 
любые катаклизмы
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административной реформы», 

предполагавшую сокращение 

чиновников на 20% и отказ от 

избыточных функций. Еще рань-

ше, в 2000-м, когда чиновников 

насчитывалось 1,163 млн, Влади-

мир Путин заявил о необходимо-

сти сократить госаппарат на 10%. 

Но после «сокращения» чиновни-

ков в России стало уже 1,252 млн. 

Следующие многочисленные 

секвестры в системах власти за-

канчивались одинаково: у гидры 

вырастают новые головы, а планы 

отказа от избыточных функций 

так и остаются планами.

Аналитики утверждают: одна 

из главных причин пробуксовки 

всех наших «децимаций» состоит 

в том, что российский госаппа-

рат обходится относительно де-

шево государству, особенно на 

нижних этажах. Хотя в народе 

считается, что все наши чинов-

ники деньги гребут лопатой. А 

как на самом деле? В Саратове 

главы районных администраций 

получают по 320 тысяч рублей в 

месяц. «За такую зарплату они 

должны трудиться круглосу-

точно», – за явил спикер Госду-

мы Вячеслав Володин местным 

жителям. Однако в территори-

альных подразделениях органов 

власти в Саратовской области 

нынче трудятся еще 4315 чело-

век и 500 должностей вакантны. 

А месячная зарплата здешнего 

чиновника в прошлом году со-

ставляла 52,2 тысячи руб лей – в 

6 раз меньше, чем у начальников, 

на 18 тысяч меньше среднерос-

сийского жалованья и лишь на 10 

тысяч выше среднесаратовского. 

Много ли найдется достойных 

– умных, образованных, поря-

дочных претендентов, готовых 

занять казенные должности с 

такими окладами, да еще и тру-

диться «круглосуточно»? Кстати, 

и. о. главы Саратова Павел Сур-

ков позвал на работу дворников, 

водителей и механизаторов на 

зарплату в 60 тысяч...

Человека, готового сесть 

в кресло замглавы администра-

ции по социальным вопросам 

города Шиханы Саратовской 

области с зарплатой в 54 489 

рублей в месяц, ищут давно и 

найти не могут. От соискателя 

требуется образование не ниже 

специалитета или магистрату-

ры, стаж работы на муниципаль-

ной службе не менее четырех 

лет, умение руководить, вести 

переговоры, соблюдать этику 

делового общения с граждана-

ми и т. п. Результат предсказуем: 

если такой умелец появится, то 

очень быстро проворуется, как 

и предшественники. Сегодня в 

реестр саратовских чиновников, 

уволенных по утрате доверия за 

последние пять лет, занесены 

26 человек, и по многим из них 

тюрьма плачет.

Конечно, не все чиновники 

в России нищенствуют или бе-

рут взятки. По данным директора 

Центра исследования экономиче-

ской политики МГУ Олега Букле-

мишева, зарплаты российских фе-

деральных министров в 1,5  раза 

выше доходов большинства их 

европейских коллег. Но ведь ре-

альным управлением в каждой 

структуре власти занимаются не 

верхи. А опыт частного бизнеса 

показывает: дело не в количестве 

менеджеров, а в наличии четких 

качественных и количественных 

показателей контроля, прозрач-

ных и осуществляемых. Т  

•ЭХО•

На минувшей неделе, кто не 

заметил, у нас отличились 

сразу обе палаты парламен-

та. Госдума мигом, во втором 

и третьем чтениях, приняла 

закон о запрете пропаганды 

чайлдфри. А Совет Федера-

ции, зайдя на цель с другой 

стороны, разоблачил не менее 

злостных виновников падения 

рождаемости – «жадных произ-

водителей». Это они, по словам 

спикера Совфеда Валентины 

Матвиенко, взвинчивают цены 

на сухие смеси для искусствен-

ного вскармливания детей, за-

ставляя семьи выкладывать до 

16 тысяч руб лей в месяц.

МАРИНА КРЮЧКОВА

«Не всем это по карману. Стоит 

ли удивляться, что демография 

у нас неважная?» – вопрошает 

председатель Совета Федера-

ции, предложившая для решения 

проблемы привлечь Антимоно-

польную службу и озаботиться 

импортозамещением.

Идеи, честно сказать, не очень-

то свежие. Примерно о том же шла 

речь, когда вдруг выяснилось, что 

в России плохо с производством 

гвоздей. Последние месяцы мы 

то и дело слышим об очередных 

проверках Федеральной анти-

монопольной службы (ФАС). Про 

результаты можно не спрашивать, 

они видны при каждом походе в 

магазин – даже не за детскими 

смесями, а за самыми обычными 

продуктами, которые буквально 

соревнуются, кто дороже.

На этой неделе и Генпрокурату-

ра подключилась к проверкам – так 

сказать, расчехлено орудие крупно-

го калибра. Да что они! Целый зам-

пред правительства 1 ноября велел 

в двухнедельный срок прекратить 

резкие скачки цен на продоволь-

ствие. И вот уже 15-е перелистнули 

в календаре, а, по данным Росста-

та, цены бьют очередные рекорды: 

сливочное масло с начала года по-

дорожало аж на 27,5%, картофель – 

на 64,1%, баранина – на 21,2%.

Сухие молочные смеси в этом 

«рейтинге подорожания» где-то 

посередине, между полукопченой 

и варено-копченой колбасой, мор-

ковью и сосисками-сардельками: 

7,9% роста стоимости. Конечно, все 

равно немало, ведь 600-граммовая 

банка заменителя грудного моло-

ка (ЗГМ) и сама по себе стоит неде-

шево: от 800–1100 до 4200 рублей. 

Да вот только изменят ли ситуа-

цию проверки – вопрос, думается, 

риторический.

С импортозамещением инте-

реснее. Если верить Минсельхозу 

РФ, мы уже почти все заместили: 

90% реализуемых детских сухих 

молочных смесей произведено на 

отечественных предприятиях. Да 

только производство это в лучшем 

случае «сборочное», когда завод 

на территории России составляет 

смесь из зарубежных компонентов 

(в составе ЗГМ более 40 сложных 

ингредиентов).

Так, например, делает один из 

крупнейших участников нашего 

рынка детского питания Nutricia 

(подразделение французской ком-

пании Danon), которая на заводе 

в Истре выпускает популярные 

«Малыш», «Малютка» и Nutrilon. 

А швейцарская Nestle, занимаю-

щая более половины российско-

го рынка (бренды NAN, Nestogen 

и Аlfare), практически всю про-

дукцию завозит в готовом виде 

и только фасует в России. Третий 

крупный участник, Abbott (США), 

и вовсе импортирует полностью 

готовый продукт под названи-

ем Similac. И лишь «Инфаприм», 

крупнейший российский произ-

водитель в сегменте ЗГМ (бренд 

«Нутрилак»), имеет предприятие 

полного цикла: от компонентов до 

готового продукта, 95% замеще-

ния. Ну и в 2019 году в Московской 

области еще одна отечественная 

компания, «Фармалакт», наладила 

выпуск ЗГМ под брендом Mamelle – 

тоже почти полностью из отече-

ственного сырья.

К слову, себестоимость произ-

водства ЗГМ на этих двух предпри-

ятиях на 20% выше, чем у той же 

Nestle, что естественно: при боль-

ших масштабах производства легче 

оптимизировать издержки. И ни 

одна страна в мире не произво-

дит искусственные детские смеси 

только из собственных компонен-

тов – невыгодно! Но, похоже, мы 

и тут хотим пойти своим путем. 

Одна надежда: заместить 85–90% 

импортных компонентов – дело 

очень небыстрое, глядишь, в пути 

придет идея получше. А пока, как 

написала в соцсетях Полина Н., 

мама троих детей: «Похоже, пора 

делать запасы. Когда я слышу про 

импортозамещение, сразу хочется 

проверить кошелек».

Ну и про связь демографии с це-

нами на сухие детские смеси, на 

которую указала спикер верхней 

палаты парламента. В 2012 году, 

когда у нас впервые зафиксирова-

ли самый большой прирост рожда-

емости в XXI веке, стоимость ЗГМ 

уже несколько лет подряд росла на 

20–24%. Конечно, из-за жадных 

производителей, по большей ча-

сти зарубежных: отечественных, 

то есть работавших на территории 

России почти исключительно на 

импортных компонентах, было 

всего пять предприятий.

Рост цен на заменители грудного 

молока продолжался и в 2013 году – 

втором рекордном по рождаемости. 

Примерно так же начался и 2014-й, 

но к концу его тренд на высокую 

рождаемость сломался. Демографы 

утверждают, что это связано с па-

дением доходов из-за зарубежных 

санкций, последовавших за событи-

ями в Крыму и на Украине, ростом 

инфляции и прочими негативными 

факторами. Странно, что про цены 

на детское питание никто не вспом-

нил. Неужели не догадались?  Т
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В 1,5 
раза
зарплаты феде-
ральных мини-
стров в России 
выше, чем 
у большинства 
их европейских 
коллег

4,2% составил рост ВВП России
по итогам трех кварталов 2024 года, сообщило Минэкономразвития

Сливочное масло в октябре подорожало
на 6,6%, сообщил Росстат. Годом раньше масло было на 29,7% дешевле

По словам спикера Совфеда 
Валентины Матвиенко, жадные 
производители взвинчивают цены 
на сухие смеси для искусственного 
вскармливания детей, заставляя 
семьи выкладывать до 16 тысяч 
рублей в месяц

ФРАЗЫ ОТ. . .

Владимир Путин
президент России

– Мы готовы к мирным 

переговорам, но толь-

ко не на базе каких-

то хотелок, название 

которых меняется от 

месяца к месяцу, а на 

базе реалий, которые складываются.

Вячеслав Володин
спикер Госдумы

– Иноагенты позволя-

ют себе продолжать 

оскорблять нашу стра-

ну, ее граждан. Не стес-

няясь рассказывают, 

что тратят полученные 

деньги в том числе на поддержку ВСУ. 

Это недопустимо.

Маргарита 
Симоньян
главный редактор RT

– Я страшную вещь 

скажу: даже СВО под-

держивают не все. По-

нятно, что поддержи-

вает подавляющее большинство, но не 

100%. Бывают ли вообще страны, где 

100% населения поддерживает что бы 

то ни было? Природа человеческая та-

кова, что какая-нибудь баба-яга всегда 

будет против.

Виктор Орбан
премьер-министр 

Венгрии

(на фоне 

выдвинутых против 

Марин Ле Пен 

обвинений)

– Марин, пожалуйста, 

помни, что в этой битве мы вместе! И не 

забывай: преследования со стороны 

правосудия были решающим шагом 

к победе президента Дональда Трампа.

Дмитрий Свищев
депутат Госдумы

– Министерство здра-

воохранения считает, 

что возвращение пива 

на стадионы пагубно 

повлияет на наше об-

щество. Категориче-

ски с этим не согласен.

Михаил Пришвин
писатель (дневник, 

15 ноября 1942 года)

– Мира теперь так хо-

чется всем, что если 

кто устроит мир, тому 

от всех будет и при-

знание, и прощение, 

и забвение ужасного прошлого.

Игра в бутылочку
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А в 2024 году числен-

ность управленцев до-

стигла 3,3 млн человек – 

при населении 147 млн. То есть 

раньше был один управленец на 

90 жителей, а ныне стал один на 

44. Цифры приблизительные, 

однако, даже по данным Мин-

фина, в нынешней России на 

каждую тысячу жителей при-

ходится 16,3 чиновника, а всего 

их в стране 2,4 млн – столько же 

было в СССР, население которого 

значительно превышало нынеш-

нее. Впрочем, в советские време-

на страной управлял не только 

государственный, но и немалый 

партийный аппарат.

Проблема «раздутости» управ-

ленческих штатов в органах 

власти характерна не только 

для России – в других странах 

тоже принимаются меры про-

тив перепроизводства чинов-

ничества. Президент Франции 

Николя Саркози в 2008–2012 го-

дах добился сокращения числен-

ности чиновников не на 40 ты-

сяч, а на 150 тысяч человек, на 

чем французское правительство 

с экономило 264 млн евро – почти 

по 3 евро на каждого француза. 

Следующий президент, Франсуа 

Олланд, не отважился выступать 

против чиновничьих легионов, 

но урезал свой ежемесячный 

президентский доход на 30%. 

Тогдашний президент США ча-

стично последовал примеру евро-

пейского коллеги, отказавшись 

от 5% ежемесячного денежного 

довольствия.

А в Греции парламент в 2013-м 

принял закон, позволивший пра-

вительству сократить 15 тысяч 

рабочих мест в госструктурах. 

Если учесть, что население Гре-

ции в 14 раз меньше российского, 

мера получилась суровая. В Ве-

ликобритании премьер-министр 

Борис Джонсон в 2022 году вы-

ступил с инициативой сократить 

20% чиновников, но вскоре поте-

рял свою должность. В Австралии 

в 2011 году была введена щадя-

щая, но эффективная програм-

ма «добровольного ухода» для 

госслужащих: единовременное 

пособие в размере 10 тысяч долла-

ров выплачивалось в случае само-

увольнения в течение месяца...

То есть мы не одиноки на этом 

пути. Российский госаппарат «си-

стемно оптимизируется» как ми-

нимум с 2005 года, когда прави-

тельство утвердило «Концепцию 

Операция «Децимация»

Власти Хабаровского края решили со следующего 
года установить единовременную премию в раз-
мере 100 тысяч рублей для студенток колледжей 
и вузов, решивших родить ребенка до получения 
диплома. Таким образом местные власти намерены 
улучшить демографическую ситуацию в регионе. 
Правда, остается открытым вопрос, на что молодой 
семье жить, пока мама в декретном отпуске.

За первое полугодие в России на свет появились 
599,6 тысячи детей – абсолютный минимум за нашу 
новейшую историю. В Хабаровском крае в это же 
время родились 7,7 тысячи детей, что на 300 мла-
денцев меньше прошлогоднего. Вот местные власти 
и решили воспользоваться опытом Челябинской и 
Ивановской областей, где аналогичные меры фи-
нансовой поддержки молодых мам уже действуют. 
Однако, в отличие от коллег, предусмотревших для 

каждой студентки-мамы миллион руб лей, дальнево-
сточные чиновники поскромничали.

Сказать по правде, трудно представить себе мо-
лодую пару, для которой 100 тысяч рублей станут 
решающим аргументом в выборе между рожде-
нием ребенка и дальнейшей учебой. Сейчас дет-
ская коляска с комплектом белья обойдется как 
минимум в 80 тысяч, зимний комбинезон потянет 
на 7–8 тысяч, а за упаковку подгузников нужно 
отдать 3,5 тысячи рублей. Стотысячная премия 
без остатка разлетится в первый же месяц жизни 
ребенка. А что потом, учитывая, что родители не 
успели отучиться и едва ли могут устроиться на 
приличную работу? Садиться на шею бабушкам и 
дедушкам?

МАКСИМ БАШКЕЕВ

А В ЭТО ВРЕМЯ

Бизнесмен-миллиардер Дональд 
Трамп, ныне победивший на 
президентских выборах в США, 
одним из первых кадровых ре-
шений в своей администрации 
объявил грядущее создание 
Министерства по повышению эф-
фективности правительства, ко-
торое возглавят всем известный 
Илон Маск и его коллега бизнес-
мен Вивек Рамасвами. «Вместе 
эти замечательные американцы 
проложат путь к тому, чтобы моя 
администрация избавилась от 
правительственной бюрократии, 
сократила избыточное регулиро-
вание, урезала расточительные 

расходы и реструктурировала 
федеральные ведомства», –  за-
явил избранный президент. И до-
бавил, что новый орган будет со-
трудничать с Белым домом и его 
административно-бюджетным 
управлением с целью проведе-
ния «крупномасштабной струк-
турной реформы». А в результате 
страна получит от этого ведом-
ства «отличный подарок в виде 
меньшего правительства, кото-
рому будет свойственна большая 
эффективность». Именно в двух 
последних словах – смысл и цель 
всякой оптимизации. Иначе не 
стоит и затевать.  

ПАРАЛЛЕЛИ
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Никаких личных данных – только бизнес

Усть-Илимск станет ближе
•ТЕМА С ПРОДОЛЖЕНИЕМ•

В прошлом номере в статье «Поле-

ты во сне. А наяву?» мы рассказы-

вали о проблемах малой авиации в 

стране: отрасль в кризисе, местные 

аэродромы закрываются, а замену 

трудяге-кукурузнику пока так и не 

нашли. И вот спешим поделиться 

обнадеживающей жителей иркут-

ского севера новостью: с января 

аэропорт Усть-Илимска начнет при-

нимать гражданские самолеты тре-

тьего класса, то есть вместимостью 

от 20 до 50 пассажиров.

АНАТОЛИЙ ЖУРИН

Восстановить воздушную гавань, ис-

ключенную из реестра гражданских 

аэродромов РФ почти четверть века 

назад, решили совместными усили-

ями Росавиация и группа «Илим». 

Рейсы Усть-Илимск – Иркутск будут 

ежедневными. Чтобы попасть в об-

ластной центр, местным жителям уже 

не придется с утра до позднего вечера 

трястись по не слишком комфортной 

автодороге. Давно известно: ломать – 

не строить.

А ведь каким был аэропорт Усть-

Илимска лет 40 назад! Пилоты его 

называли Шереметьево-3 за ис-

пользование телескопических тра-

пов, единственных на всю Сибирь и 

Дальний Восток. Просто роскошь для 

пассажира, которому зимой не надо 

спускаться с трапа в 50-градусный 

мороз. Этот город энергетиков и лесо-

промышленников с самого основания 

старались сделать образцовым. При-

чем не только соотечественники, но 

и строители из городов-побратимов 

Болгарии, ГДР, Польши. Неслучайно 

Александра Пахмутова посвятила ему 

песню, где есть такая строка: «Усть-

Илим, твои ветры в дорогу зовут...».

История воздушной гавани свя-

зана с началом строительства ГЭС 

в декабре 1962-го, когда на берег Ан-

гары высадился первый молодежный 

десант. Как вспоминал начальник 

Усть-Илимского аэропорта, почетный 

гражданин города и заслуженный ра-

ботник транспорта РФ Николай Семе-

нов, гражданская авиация в Сибири 

тогда развивалась за счет серьезных 

государственных инвестиций. Осо-

бую роль в возведении объектов аэро-

дромной инфраструктуры сыграло 

руководство градо образующего 

предприятия – местного лесопро-

мышленного комплекса, – которое 

было кровно заинтересовано в раз-

витии транспортного сообщения со 

всей страной. 

К концу 1980-х в Усть-Илимске 

взлетно-посадочную полосу удли-

нили до 2800 метров, что позволило 

принимать большие самолеты – Ту-

154, Ил-76, Ан-124. Была построена 

лучшая в гражданской авиации база 

механизации с автоматизацией про-

цессов по обслуживанию спецавто-

транспорта. На территории аэропорта 

возвели гостиницу и цех бортового 

питания. Ввод в эксплуатацию этих 

объектов позволял обеспечивать при-

ем воздушных судов первого класса. 

25 августа 1988 года в Усть-Илимск на 

самолете Ту-154Б прилетела комиссия 

во главе с тогдашним начальником 

Восточно-Сибирского управления ГА 

Виктором Савиным.

Как рассказывает «Труду» сам 

Виктор Георгиевич, подписание акта 

приемки объектов аэропорта с согла-

сия министра гражданской авиации 

СССР Бориса Панюкова ознаменова-

лось демонстрационным полетом 

с первыми почетными пассажира-

ми – строителями порта и жителя-

ми города, что стало незабываемым 

событием в жизни Усть-Илимска. Все 

поздравляли друг друга, поскольку 

открылись воздушные ворота в любой 

конец страны.

Надо сказать, всему Восточно-Си-

бирскому управлению, в отрядах ко-

торого насчитывалось 722 воздушных 

судна, в тот период было чем гордить-

ся. Параллельно велась реконструк-

ция аэропортовых комплексов в Ир-

кутске, Братске и Чите, что позволило 

обеспечить полеты более эффектив-

ных воздушных лайнеров Ту-154М на 

внутренних и международных ави-

алиниях. В 1997-м в Усть-Илимске 

удлинили ВПП до 3,1  км, и аэропорт 

уже готовился получить новый серти-

фикат и принимать международные 

рейсы. Но через год случился финан-

совый кризис, и предприятие вскоре 

признали банкротом.

Сегодня аэропорт возрождается. 

Хотя Виктор Савин считает, что при-

нимать самолеты даже третьего клас-

са будет непросто. В Усть-Илимске 

практически не осталось тех, кто 

возводил и обслуживал авиагавань. 

Предстоит восстанавливать взлетно-

посадочную полосу, чьи бетонные 

плиты в пору безвременья частично 

растаскали. Ну и главный вопрос: 

хватит ли у местных жителей денег, 

чтобы покупать авиабилеты по сегод-

няшним ценам?

Давний друг «Труда», писатель и 

бывший иркутский пилот Валерий 

Хайрюзов говорит, что за 30 лет на-

селение города уменьшилось на 

четверть. В том числе потому, что 

люди ощущали себя оторванными от 

Большой земли, жили, как на острове. 

В  бытность пилотом он на Ан-24 доле-

тал до Иркутска менее чем за полтора 

часа, и всегда пассажиров хватало. На-

земным же транспортом в распутицу 

и зимой до областного центра можно 

добираться сутки.

Но вот вам еще одна новость. 

В декабре на Камчатке планируется 

техническое открытие нового тер-

минала международного аэропорта, 

который в январе начнет принимать 

и отправлять авиарейсы. Пропускная 

способность составит 1145 человек 

в час. Терминал включает гостиницу, 

магазины сувениров, одежды, това-

ров для отдыха и рыбалки, а также 

точки общественного питания. Нет, 

что ни говорите: долго у нас запря-

гают. Но все-таки лучше поздно, чем 

никогда…

Только бы такие вдохновляющие 

планы не оставались на бумаге! Т

В 2023-м замглавы 

Рос комнадзора Ваг-

нер сообщил, что за 

прошлый год совокупный размер 

административных штрафов за 

утечки, наложенных судом, со-

ставил 2,15 млн, а в текущем 

году – 1,3 млн рублей. То есть 

о штрафовали четыре юрлица и 

15 физлиц. Это за миллионы уте-

чек! А в Европе платят в случае 

утечек персональных данных 

сотни миллионов евро. «И это 

именно компенсация тем, чьи 

данные были скомпрометиро-

ваны», – отметил он.

Добавим, что за сохранность 

персональных данных в евро-

пейских странах отвечают спе-

циально назначенные офицеры. 

Аналогичная система работает 

и в Китае, где крупные компа-

нии (такие как Alibaba) обязаны 

создавать подразделения, от-

ветственные за защиту данных. 

С них государство и спраши-

вает в случае утечки. При этом 

личные данные по закону раз-

делены на категории. А так на-

зываемые конфиденциальные 

данные – биометрия, религиоз-

ные убеждения, здоровье, бан-

ковские данные и т. д. – подлежат 

особой защите, наказание за их 

утечку строже, а компенсации 

пострадавшим – больше. В КНР 

в 2020 году было зарегистриро-

вано более 3,1 тысячи уголовных 

дел о посягательстве на личную 

информацию, преступники нака-

зывались двумя годами тюрьмы и 

штрафами в полмиллиона рублей 

(если перевести сумму с юаней) 

с выплатой компенсации постра-

давшим. У нас ничего подобного 

нет и, видимо, долго еще не будет. 

При этом надо учесть, что уровень 

цифровизации в КНР гораздо 

выше российского. У соседей 

ежедневно покупки в интерне-

те совершают 600 млн человек, 

а Сетью пользуются постоянно 

950 млн человек. Поэтому можно 

считать, что уровень киберпре-

ступности в Китае минимальный.

Банк России предлагал вве-

сти уголовную ответственность 

хотя бы за утечки данных после 

снятия ксерокопий документов. 

«Мы приходим в салоны сотовой 

связи или куда-то еще, и нам го-

ворят: «Дайте паспорт». И тут 

же снимают копии. Что с этими 

данными потом происходит, 

как они используются, никому 

непонятно», – заявлял зампред 

с. 1

1988 год. 

Усть-

Илимский 

аэропорт 

принимал 

тогда 

лайнеры 

Ту-154. 

Мошенники 

научились 

находить 

лазейки 

к чужим 

деньгам даже 

через самые 

защищенные 

ресурсы.

В 2023 году, 
по данным Роскомнадзора, совокупный размер 
административных штрафов за утечки персональных 
данных россиян составил 1,3 млн рублей. Это за 
миллионы утечек!

За десять месяцев в Россию завезено
795 тысяч новых легковых автомобилей. По данным «Автостата», это на 

90% китайские машины

В России с 1 декабря начнется эксперимент
по сдаче биометрии для иностранцев и лиц без гражданства, 

пересекающих границу

Кадры
решают все. 
Но где их искать?

Кадровая проблема в стране 

продолжает обостряться. Потребность 

в работниках для заполнения вакансий  

за второй квартал года возросла на 10%, 

достигнув рекорда в 2,7 млн человек. 

Об этом сообщили в исследовании 

ВШЭ. Из последних новостей: 

рыбоперерабатывающий комплекс «За 

Родину» в Калининградской области начал 

приглашать на работу граждан Индии 

из-за нехватки рабочей силы в регионе. 

Между тем все 13 законопроектов, 

которые планировалось принять для 

ликвидации проблемы нелегальных 

мигрантов, приняты… Так где же их 

найти – толковых и квалифицированных 

работников?

Ирина Абанкина
директор Института развития 

образования Высшей школы 

экономики

– Ситуация с демографией такова, что при 
всех мерах поддержки семей России не 
обойтись без привлечения квалифициро-
ванных кадров из-за границы. Прежде всего 
квалифицированных рабочих. К примеру, 
речь уже идет о правительственном соглаше-
нии с Индией по поводу найма 100 тысяч ра-
ботников. Это немало. Отдельно подчеркну: 
бездумно нанимать неквалифицированные 
кадры из-за рубежа, это чревато социаль-
ным напряжением. Чтобы к нам стремились 
действительно нужные кадры, следует орга-
низовывать профобразование в тех странах, 
откуда их приглашают.

Олег Шеин
депутат областной думы Астрахани

– Возьмем один пример. По оценкам работо-
дателей, стране сейчас недостает 600 тысяч 
инженеров. Но стоит ли этому удивляться? 
Ведь в последние 20 лет сокращался выпуск 
из учебных заведений промышленных рабо-
чих и инженеров, а 25% последних не рабо-
тают по специальности. Для ряда профессий 
нет мотивации оставаться в отрасли. А при-
меры тесного сращивания вузов с производ-
ствами – скорее исключение, чем правило.
Идем дальше. В 2025 году запланированы 
беспрецедентно низкие расходы на образо-
вание, а за последнее десятилетие стоимость 
подготовки одного студента упала на 10–15%. 
По сравнению с 2000 годом в России стало 
вдвое меньше учителей по целому ряду пред-
метов. Если общее финансирование сокраще-
но, падает и число специалистов: с 2006 года 
их выпуск в секторе промышленности снизил-
ся вдвое (130 тысяч против 260 тысяч). Отсю-
да и обострение кадровой проблемы.

Евгений Надоршин
главный экономист «ПФ Капитал»

– Данные второго квартала уже не слишком 
актуальны. Гонка за кадрами идет на убыль, 
поскольку экономика все больше замедля-
ется. Дело в том, что дефицит кадров запу-
стил мощнейший бюджетный импульс конца 
2022 года. Поначалу нехватку рук ощущали 
прежде всего в ВПК, позднее эффект рас-
пространился на всю экономику, хотя уже 
и не так остро. Впереди ожидается рецессия, 
но нерыночный, негражданский сектор 
справится с ней. Справится он и с дефици-
том кадров. В правительстве это прекрасно 
понимают. Гражданские сферы продолжат 
повышать зарплаты в поисках работников 
(потенциал для этого еще есть).
Что дальше? Дефицит кадров на рынке не ис-
чезнет: скажутся старение россиян, высокая 
смертность (особенно у мужчин), потребность 
в людях негражданского сегмента эконо-
мики. Все больше вакансий в гражданском 
секторе будут занимать женщины. Автомати-
зация, роботы? Но это производная от стои-
мости труда и капитала, а у нас беда с обоими 
параметрами. В поисках кадров помогло бы 
сращивание вузов/колледжей с предприяти-
ями. Однако для такого требуется долгосроч-
ное планирование. Бизнесу в наших реалиях 
тяжело планировать вдолгую.

Василий Колташов
директор Института нового общества

– Что предпринять для снижения кадрового 
дефицита? Вот из того, что лежит на поверх-
ности. Нужны вечерние курсы по новым 
техническим специальностям. Экономике 
в первую очередь необходимы люди с тех-
ническими знаниями. Кадровый голод во 
многом связан с отсутствием современных 
изменений в системе образования и с 
бедностью. Давно пора, например, снять 
бюрократические барьеры в академической 
системе. Преподавателям нужно не отчеты 
сдавать, а обучать студентов.
Можно и нужно приглашать кадры из-за 
границы. Но тут есть момент: в Таджикистане 
и Узбекистане очень вырос спрос на соб-
ственных квалифицированных сотрудников. 
Так что без перестройки российского обра-
зования никак не обойтись.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

ВОПРОС «ТРУДА»

О чем говорят факты, которые мы привели? Каждый может сделать свой вывод. Например, 
такой, который часто делают чиновники: «активная» работа идет, но есть трудности. Какие 
трудности стоят на пути прекращения открытого воровства в масштабах России, им виднее. 
Можно также порассуждать о том, чьи интересы защищают во власти народные избранни-
ки и почему они должным законодательным образом не реагируют на происходящее. Но 
это вряд ли изменит ситуацию с хищениями личных данных. Они стали объектом купли, про-
дажи, воровства и мошеннического использования. То есть ничего личного не осталось – 
только бизнес.

А В ЭТО ВРЕМЯ

ЦБ Скобелкин. Но эта здравая 

инициатива не прошла.

А ведь по-хорошему надо было 

давно ввести уголовную ответ-

ственность за любую утечку. Хотя 

одновременно, наверное, при-

шлось бы создать соответствую-

щую правоохранительную струк-

туру. Не так давно одна знакомая 

рассказала, что ей ответили в по-

лиции, когда она пыталась подать 

заявление о хищении с ее счета 

в банке крупной суммы. «А что 

мы можем сделать? Со служебной 

собакой, что ли, в банк прийти?» – 

заявили полицейские. А главный 

защитник прав граждан госпожа 

Москалькова заявила, что нужно 

всем немедленно переходить на 

гаджеты российского производ-

ства. Потому как заграничные 

«мобилы» следят за нами и во-

руют, в том числе и отпечатки 

пальцев россиян, сообщила упол-

номоченный по правам человека 

в РФ…

С началом СВО персональны-

ми данными россиян стал ак-

тивнее пользоваться противник. 

Нетрудно догадаться, что таким 

образом не только добывали лич-

ные данные участников спецопе-

рации, но и воровали деньги со 

счетов. Вице-спикер Госдумы от 

ЛДПР Борис Чернышов предло-

жил увеличить штрафы за утечку 

персональных данных до 1 млрд 

рублей (оцените масштаб!). Впро-

чем, опустим для экономии га-

зетного места все эти громкие 

инициативы депутатов и чинов-

ников, неустанно пекущихся об 

интересах простых россиян. Тем 

более что, по их же признанию, 

это ни к чему не привело. Скажем 

о самом важном. Еще в апре-

ле 2022 года Минцифры, видя 

плачевную ситуацию, предла-

гало ввести большие оборотные 

штрафы для допустивших утечку 

персональных данных компаний. 

Это позволило бы накладывать 

санкции, соизмеримые с масшта-

бом компании и утечек. Прошло 

полтора года. И что? Сейчас гла-

ва Минцифры бьет себя в грудь и 

божится, что закон будет принят 

до конца текущего года. Но лично 

меня на сей счет терзают смут-

ные сомнения. Поговаривают, 

что введение в действие закона 

будет отложено.

Так что, если вам звонит оче-

редной мошенник, который 

знает о вас все, включая список 

болезней, адрес, состав семьи и 

прочие подробности, которыми 

нормальные люди обычно не 

склонны делиться налево и на-

право, учитывайте ту роль, ко-

торую в этом беспределе играют 

представители власти. Кстати, 

нас уверяют, что количество та-

ких звонков неуклонно снижа-

ется. Возможно, и так, а может, 

они просто становятся более при-

цельными, с большим знанием о 

жертвах. Ведь базы персональ-

ных данных в интернете посто-

янно дополняются. Несмотря на 

неустанную борьбу государства 

и операторов связи, серые сим-

карты и подмену номеров никто 

не отменил.

Не так давно замглавы Рос-

комнадзора господин Терляков 

проинформировал нас о том, что 

в 2024 году совместная работа 

ведомства с операторами связи 

позволила сократить количество 

абонентов – физических лиц, на 

которых оформлена более чем 

тысяча сим-карт, с 920 до 145, а 

количество зарегистрированных 

на них телефонных номеров  – 

с 6,5 млн до 640 тысяч. Прикинь-

те, полторы сотни человек имеют 

больше тысячи сим-карт. И ниче-

го. По словам Терлякова, «в такой 

ситуации усматриваются нару-

шения установленного процесса 

оформления карты или потенци-

ально мошеннические действия 

со стороны абонента, дилера или 

оператора связи».

Спасибо, хоть за это время был 

принят закон о запрете принуди-

тельного сбора биометрических 

данных. А то некоторые банки 

уже начали вовсю выкручивать 

руки клиентам и собирать «паль-

чики» и портреты. И если паспорт 

в конце концов можно и поме-

нять, то с пальцами сложнее... Т
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В конце октября в Москве про-

шел ежегодный конкурс годо-

вых отчетов, который организу-

ет Московская биржа. Знаковое 

для бизнеса мероприятие про-

водится с 1997 года и является 

одним из важнейших событий 

в области корпоративного 

управления и взаимодействия 

с инвесторами.

ЗАХАР АНТОНОВ

К
онкурс Мосбиржи, который 

проводится для всех пред-

приятий российского рынка, 

является важной площадкой 

для формирования стандар-

тов представления информации 

о бизнесе и стратегии развития 

компании для ее акционеров. Это 

крайне важно для развития россий-

ского фондового рынка.

«Конкурс годовых отчетов име-

ет особое значение: он подчерки-

вает важность прозрачности и от-

ветственности перед инвесторами 

и обществом в целом. Московская 

биржа всегда поддерживала ини-

циативы, направленные на повы-

шение качества корпоративного 

управления и информационной 

открытости. Годовой отчет не 

просто документ, это лицо орга-

низации, которое демонстриру-

ет ее корпоративные ценности, 

стратегию развития и готовность 

к открытому диалогу со всеми за-

интересованными сторонами. 

Мы убеждены, что прозрачные 

и понятные отчеты способствуют 

укреплению доверия инвесторов, 

улучшению деловой репутации 

компаний и развитию финансо-

вого рынка страны», – рассказал 

в ходе церемонии награждения по-

бедителей конкурса председатель 

наблюдательного совета Москов-

ской биржи Сергей Швецов.

Источник инвестиций
О необходимости удвоения капи-

тализации российского фондового 

рынка к 2030 году заявил президент 

РФ Владимир Путин в ходе обра-

щения к Федеральному собранию 

в феврале. «Повторю: российско-

му фондовому рынку необходимо 

усилить свою роль как источника 

инвестиций. Его капитализация 

к 2030 году должна удвоиться по 

сравнению с нынешним уровнем 

и составить 66% ВВП», – отметил 

глава государства. Он также пору-

чил ускорить запуск особого режи-

ма IPO для высокотехнологичных 

российских компаний в приори-

тетных отраслях.

В 2024 году количество участ-

ников конкурса увеличилось на 

четверть по сравнению с про-

шлым годом. Заявки подали 106 

компаний, из них 14 –  дебютан-

ты. Участники представляли 

банковский сектор, информаци-

онные технологии, лесную про-

мышленность, металлургию, 

нефтегазовую отрасль, потреби-

тельский сектор, строительство, 

телекоммуникации, транспорт, 

химическую промышленность и 

электроэнергетику.

Победителями конкурса годо-

вых отчетов в различных номи-

нациях стали: «Интер РАО», «Рос-

сети», «Норникель», «Фосагро», 

«Роснефть», Сбербанк, «Север-

сталь», «КазМунайГаз», X5 Group 

и «Легенда».

При этом лауреаты конкурса 

прошли два этапа оценки – сна-

чала экспертным советом, затем 

жюри. В их состав вошли пред-

ставители саморегулируемых 

организаций, ведущих консал-

тинговых фирм, банков, инфор-

мационных, инвестиционных 

и рейтинговых агентств. Кроме 

того, работы оценивали извест-

ные финансовые аналитики, 

представители деловых ассоциа-

ций, а также эксперты в области 

корпоративного управления и 

коммуникаций. На первом этапе 

экспертный совет сформировал 

список финалистов, из которого 

жюри после своей оценки опре-

делило победителей.

Уникальная компания
Особого внимания в списке побе-

дителей заслуживает компания 

«Роснефть», которая выиграла в но-

минации «Прорыв года». Крупней-

шая нефтяная компания страны 

стала единственным лауреатом 

среди компаний отрасли.

Как отметили в «Роснефти», 

первое место в номинации «Прорыв 

года» свидетельствует о высокой 

оценке рынком ежегодной работы 

по совершенствованию годового от-

чета компании и улучшению каче-

ства раскрытия информации в нем.

В годовом отчете нефтяной 

компании за 2023 год, слоган ко-

торого – «Энергия инноваций», 

представлены основные операци-

онные и финансовые показатели 

«Роснефти», ее стратегические пла-

ны. Кроме того, особое внимание 

в документе уделено охране труда 

и окружающей среды, а также кор-

поративному управлению.

По итогам 2023 года «Роснефть» 

добыла около 200 млн тонн жид-

ких углеводородов, а также почти 

93 млрд кубометров газа. Благо-

даря последнему достижению 

компания стала крупнейшим не-

зависимым производителем газа 

на российском рынке и довела долю 

газа в общем портфеле добычи до 

целевого уровня – выше 25%.

«Роснефть» руководствуется 

самыми высокими стандартами, 

нормами и правилами, регламен-

тирующими порядок, объем и сро-

ки публикуемой информации. Ком-

пания следует лучшим мировым 

практикам и рекомендациям Ко-

декса корпоративного управления 

Банка России, гарантируя своевре-

менное раскрытие информации о 

важных для акционеров и инвесто-

ров аспектах своей деятельности. 

«Роснефть» является единственной 

крупной нефтяной компанией Рос-

сии, которая продолжает ежеквар-

тально публиковать результаты 

своей деятельности.

Кроме того, компания неукосни-

тельно соблюдает свои обязатель-

ства перед акционерами, выплачи-

вая дивиденды из чистой прибыли 

два раза в год. Общее число акци-

онеров – физических лиц «Роснеф-

ти» за последние два года выросло 

вдвое и превысило 1,3 млн.

Маленькими шагами
Сохранение окружающей среды 

для будущих поколений – неотъ-

емлемая часть корпоративной 

культуры и один из ключевых прин-

ципов деятельности «Роснефти». 

Компания является участником 

Глобального договора ООН и еже-

годно подтверждает привержен-

ность 17 целям ООН в области 

устойчивого развития. Цель неф-

тяной компании – оставаться на-

дежным производителем, при этом 

минимизируя воздействие на кли-

мат и окружающую среду.

За последние пять лет «Рос-

нефть» направила на охрану окру-

жающей среды более 270 млрд руб-

лей, что позволило предприятиям 

компании значительно улучшить 

ряд экологических показателей, 

в том числе сократить на 25% ва-

ловую нагрузку на атмосферный 

воздух.

Национальным целям развития 

России и в поддержку федераль-

ного проекта «Чистый воздух» 

разработала план действий, пред-

усматривающий создание корпо-

ративной программы по сокраще-

нию промышленных выбросов. 

В 2023 году компания увеличила 

объем «зеленых» инвестиций на 

12%. В частности, на охрану атмос-

ферного воздуха было направлено 

3,84 млрд рублей.

Каким образом компания до-

стигает подобных результатов? 

По мнению заместителя предсе-

дателя наблюдательного совета 

ассоциации «Надежный партнер» 

Дмитрия Гусева, «за счет плано-

мерной работы по улучшению 

различных технологий, исполь-

зуемых при добыче, транспорти-

ровке, переработке и реализации 

нефти и нефтепродуктов. «Это те 

самые маленькие шаги, ведущие 

к глобальной цели», – считает 

он. А ключевой стратегический 

ориентир «Роснефти» – достиже-

ние углеродной нейтральности 

к 2050 году.

В течение нескольких лет компа-

ния уже реализует проект контроля 

неорганизованной эмиссии метана 

и других углеводородов. Всего воз-

душным и наземным мониторин-

гом источников эмиссии метана 

в 2023 году было охвачено более 

800 объектов на 27 добывающих 

предприятиях.

Экологические ориентиры ком-

пании включают наращивание до-

бычи природного газа как топлива 

с более низким уровнем выбросов 

парниковых газов; разработку и вы-

пуск новых видов продукции, кото-

рые позволяют потребителям сни-

зить воздействие на окружающую 

среду, сократить свой углеродный 

след и повысить эффективность 

производственных объектов.

«Роснефть» разрабатывает и вне-

дряет собственные современные 

технологии, в том числе в области 

контроля качества атмосферно-

го воздуха. Так, специалистами 

лаборатории компании разрабо-

таны новые методики контроля 

атмосферного воздуха, которые 

аттестованы и внесены в Феде-

ральный информационный фонд 

по обеспечению единства измере-

ний. Их внедрение на 35% повы-

сило эффективность контроля за 

состоянием атмосферного воздуха 

на ряде предприятий.

В 2023 году затраты компании 

на научно-исследовательские ра-

боты с экологическим эффектом, 

в том числе целевые инновацион-

ные проекты, составили 316,4 млн 

рублей.

Новые природоохранные техно-

логии внедряются и при реализа-

ции флагманского проекта «Вос-

ток Ойл», что позволит в период 

его работы в четыре раза снизить 

удельную интенсивность выбросов 

по сравнению с показателями но-

вых месторождений крупнейших 

международных компаний.

«Роснефть» традиционно уделя-

ет большое внимание сохранению 

и восстановлению природных ре-

сурсов, включая лесные массивы. 

Лесные насаждения содействуют 

очищению воздуха и являются 

естественным поглотителем пар-

никовых газов. В 2023 году пред-

приятия компании высадили в ре-

гионах присутствия около 10 млн 

саженцев деревьев, а за последние 

три года – более 26 млн.

Деятельность по этому направ-

лению не прекращается. Пред-

приятия «Роснефти» в 2024 году 

продолжают высадку деревьев. 

Так, «Башнефть» высадила уже 

почти 750 тысяч саженцев и де-

ревьев, «Конданефть» – свыше 

500 тысяч.

«Роснефть» реализует масштаб-

ный лесоклиматический проект 

в Красноярском крае с совокупным 

потенциалом поглощения 10 млн 

тон СО
2
-эквивалента до 2050 года. 

Проект призван не только внести 

существенный вклад в борьбу 

с изменением климата, но и спо-

собствовать формированию мето-

дологической и нормативной базы 

для развития в России климатиче-

ских проектов.

«Чем больше усовершенствова-

ний производственных процессов, 

тем меньше выбросы, тем ниже 

вероятность событий, наносящих 

вред окружающей среде. И посто-

янная и последовательная работа 

«Роснефти» в части разработки 

таких технологий – лучший пока-

затель эффективной деятельности, 

направленной на защиту окружа-

ющей среды. А главное – на заботу 

о человеке», – считает Дмитрий 

Гусев.  Т

Особого внимания в списке победителей заслуживает «Роснефть»,      
которая выиграла в номинации «Прорыв года». Крупнейшая нефтяная компания страны стала единственным 

лауреатом среди компаний отрасли

Прорыв года
«Роснефть» стала лауреатом крупнейшего конкурса годовых отчетов
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Сохранение 
окружающей 
среды для будущих 
поколений – 
неотъемлемая часть 
корпоративной 
культуры и один 
из ключевых 
принципов 
деятельности 
«Роснефти»

Первое место «Рос-
нефти» в номина-
ции «Прорыв года» 
свидетельствует 
о высокой оценке 
рынком ежегод-
ной работы по со-
вершенствованию 
годового отчета 
компании и улуч-
шению качества 
раскрытия инфор-
мации

Компания неукоснительно соблюдает свои 
обязательства перед акционерами, выплачивая 
дивиденды из чистой прибыли два раза в год. Общее 
число акционеров – физических лиц «Роснефти» за 
последние два года выросло вдвое и превысило 1,3 млн

По итогам 2023 года «Роснефть» 
добыла около 200 млн тонн жидких 
углеводородов и почти 93 млрд 
кубометров газа. Благодаря 
последнему достижению компания 
стала крупнейшим независимым 
производителем газа на 
российском рынке и довела его 
долю в общем портфеле добычи 
до целевого уровня – выше 25%

В 2023 году затраты компании на научно-
исследовательские работы с экологическим эффектом, 
в том числе целевые инновационные проекты, 
составили 316,4 млн рублей

Свыше 26 млн
деревьев высадили предприятия 
компании в регионах присутствия 
за последние три года

Более 270 
млрд рублей
«Роснефть» направила на охрану 
окружающей среды за последние 
пять лет

Новые природоохранные технологии внедряются при реализации флагманского проекта «Восток Ойл». 
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ЧЖАН ХАНЬХУЭЙ

ЧРЕЗВЫЧАЙНЫЙ И ПОЛНОМОЧНЫЙ 
ПОСОЛ КИТАЙСКОЙ НАРОДНОЙ 
РЕСПУБЛИКИ В РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ

Н
едавно несколько мини-

стерств китайского пра-

вительства представили 

комплекс мер по дополни-

тельному стимулирова-

нию экономики, сосредоточив 

внимание на хозяйственных 

субъектах и общественных 

интересах. Эти меры направ-

лены на устранение узких мест 

и препятствий в экономическом 

процессе, что в полной мере от-

ражает решимость и уверен-

ность в решении текущих про-

блем экономического развития 

и укреплении положительной 

динамики восстановления 

экономики. Эти меры вызвали 

широкий интерес со стороны 

многих стран. Ниже я хотел бы 

подробно представить состо-

яние экономики Китая и рас-

сказать о содержании соответ-

ствующих мер.

1. Экономика Китая ста-
б и л ь н о  п р о г р е с с и р у е т. 
В у словиях сложной и напря-

женной внешней среды, а также 

внутренних трансформацион-

ных вызовов экономика Китая 

продолжает устойчиво разви-

ваться. Производительные силы 

нового качества формируются 

быстрее, высококачественное 

развитие углубляется. За пер-

вые три квартала текущего года 

ВВП достиг 95 трлн юаней, что 

на 4,8% больше по сравнению 

с аналогичным периодом про-

шлого года. Стабильность 
в ос новном прояв л яетс я 
в м акроэкономическом мас-
штабе. Ожидается, что в этом 

году объем производства зер-

на в Китае впервые превысит 

700 млн тонн. За первые восемь 

месяцев добавленная стои-

мость промышленных пред-

приятий сверх установленного 

размера Китая увеличилась на 

5,8%, а индекс производства 

в сфере у слуг увеличился на 

4,9%. В сфере рыночного спроса 

инвестиции и потребление про-

должают расти. Инвестиции 

в обрабатывающую промыш-

ленность, поддерживающую 

устойчивое развитие, увеличи-

лись на 9,1%. В сентябре объем 

розничных продаж легковых 

автомобилей вырос на 4,5% 

по сравнению с аналогичным 

периодом прошлого года, при 

этом продажи электромобилей 

резко выросли – на 51%. Прода-

жи бытовой техники и аудио-, 

видеотехники также выросли 

на 20,5%. Прогресс в эконо-
мике в основном проявля-
ется в оптимизации струк-
туры. Новые движущие силы 

роста быстро развиваются, 

за первые восемь месяцев до-

бавленная стоимость высоко-

технологичного производства 

и производственного оборудо-

вания увеличилась на 8,9 и 7,6% 

соответственно, ключевые об-

ласти также непрерывно оп-

тимизируются. Три основных 

фактора спроса – потребление, 

инвестиции и экспорт – уско-

ренно накапливают потенци-

ал и действуют в синергии, что 

позволяет второй по величине 

экономике мира достигать от-

носительно быстрого роста на 

высоких базовых показателях.

2. Экономика Китая обла-
дает достаточной устойчиво-
стью и жизнеспособностью. 
Четыре ключевых преиму-
щества поддерживают ста-
бильность экономики КНР. 
Во-первых, Китай имеет инсти-

туциональные преимущества 

социалистической рыночной 

экономики, что позволяет со-

средоточить усилия на реше-

нии крупных задач. Во-вторых, 

в стране наибольшее в мире 

количество больших городов 

и городского населения, что 

создает значительный рынок 

спроса. В-третьих, Китай рас-

полагает полным спектром 

отраслей промышленности 

и комплексной промышлен-

ной системой, что обеспечи-

вает надежное и стабильное 

предложение. В-четвертых, 

Китай обладает самой боль-

шой в мире высококвалифи-

цированной рабочей силой, 

что создает прочную основу 

для развития кадров. Научные 

инновации и «зеленая» транс-
формаци я обес печивают 
неиссякаемую силу для раз-
вития. Недавно Всемирная ор-

ганизация интеллектуальной 

собственности опубликовала 

«Глобальный инновационный 

индекс 2024 года», в котором 

Китай поднялся на 11-е место 

в рейтинге самых инноваци-

онных экономик мира. В стра-

не насчитывается 26 научно-

технических инновационных 

кластеров, входящих в число 

100 лучших в мире, что делает 

Китай лидером по количеству 

таких кластеров на протяжении 

двух лет подряд. Китай превра-

тился из страны с высоким уров-

нем выбросов углерода в стра-

ну, активно сокращающую 

углеродные выбросы, и стал 

лидером глобальной «зеленой» 

трансформации. По предвари-

тельным подсчетам, почти две 

трети крупных солнечных и ве-

тряных электростанций, строя-

щихся в 2024 году, расположены 

в Китае, а масштаб развертыва-

ния инфраструктуры «зеленой» 

энергетики превышает анало-

гичные показатели в других 

странах более чем в восемь раз.

3. Комплекс мер по под-
держке экономики является 
надежным и эффективным. Не-

давно китайское правительство 

представило пакет мер по допол-

нительному стимулированию, 

способствующих развитию эко-

номики, улучшению структуры 

и поддержанию положительной 

динамики. Эти меры охватывают 

шесть ключевых аспектов.

Во-первых, контрцикличе-

ское регулирование макроэко-

номической политики. Более 

10 ведомств, включая Народный 

банк Китая, Государственный 

комитет по развитию и рефор-

мам и Министерство финан-

сов, последовательно внедряют 

меры, что укрепляет согласован-

ность макроэкономической по-

литики разных ведомств.

Во-вторых, расширение эф-

фективного внутреннего спро-

са. Масштабное обновление 

оборудования и программы 

обмена старых потребитель-

ских товаров на новые прино-

сят пользу как предприятиям, 

так и населению, эффективно 

высвобождая потребительский 

потенциал.

В-третьих, увеличение под-

держки предприятий. Улучше-

ние делового климата и созда-

ние долгосрочного механизма 

поддержки развития частного 

сектора.

В-четвертых, стимулирова-

ние стабилизации и восстанов-

ления рынка недвижимости. 

Снижение доли первоначаль-

ного взноса и процентных ста-

вок по ипотечным кредитам, 

а также значительное смягче-

ние ограничений на покупку 

недвижимости.

В-пятых, оживление рынка 

капитала. Направление средне-

срочных и долгосрочных фон-

дов на рынок, создание новых 

инструментов денежно-кредит-

ной политики, выделение кре-

дитов на сумму 300 млрд юаней 

для финансирования обратного 

выкупа акций.

В-шестых, снижение нагруз-

ки на региональное экономи-

ческое развитие. Реализация 

комплексных стратегий, на-

правленных на предотвраще-

ние и устранение долговых 

рисков на местном уровне пу-

тем повышения предельного 

уровня долговых обязательств 

местных органов власти.

После внедрения комплекса 

мер по поддержке экономики 

основные экономические по-

казатели Китая полностью 

восстановились, уверенность 

на рынке заметно возросла, 

общественные ожидания зна-

чительно улучшились. В эко-

номике наблюдаются многие 

положительные изменения. 

Это свидетельствует о том, 

что благопри ятна я обща я 

картина экономики Китая не 

изменилась и что китайское 

правительство способно под-

держивать устойчивый рост. 

Пакет мер по дополнительному 

стимулированию включает как 

фискальную и монетарную по-

литику, так и затрагивает такие 

области, как инвестиции и по-

требление. Кроме того, особое 

внимание уделяется ускорению 

строительства единой рыноч-

ной системы через проведение 

реформ в интересах непрерыв-

ного стимулирования движу-

щих сил экономического и со-

циального развития. Данные 

меры не только ориентированы 

на преодоление текущих труд-

ностей, но и уделяют внимание 

важным вопросам в среднесроч-

ном и долгосрочном развитии 

экономики, постепенно фор-

мируя ситуацию позитивного 

взаимодействия между модер-

низацией промышленности, ро-

стом занятости, финансовыми 

инвестициями и реальной эко-

номикой. Главный экономист 

Международного валютного 

фонда Пьер-Оливье Гуринша 

высоко оценил макроэкономи-

ческую политику Китая, отме-

тив правильное направление 

данных мер. Премьер-министр 

Сингапура Ли Сяньлун заявил, 

что меры, принятые правитель-

ством Китая, способствуют по-

вышению уверенности и спро-

са, и указал, что «неразумно 

списывать Китай со счетов».

4. Развитие Китая – это 
возможности для мира. Ре-

шимость Китая обеспечить 

более высокий уровень откры-

тости остается неизменной. 

Открытость является яркой 

характеристикой современно-

го развития Китая. На недавно 

прошедшем 3-м пленуме 20-го 

созыва ЦК КПК был намечен 

новый план реформ и откры-

тости, было принято решение 

о дальнейшем всестороннем 

углублении реформ для про-

движения китайской модер-

низации. Общенациональный 

негативный список и негатив-

ный список зоны свободной тор-

говли для доступа иностранных 

инвестиций сокращены с более 

чем 190 пунктов до 31 и 27 пунк-

тов соответственно, при этом 

Китай снял все ограничения 

на иностранные инвестиции 

в производственный сектор. Ки-

тай будет и дальше расширять 

институциональную откры-

тость, активно осуществлять 

сопряжение с международны-

ми торгово-экономическими 

правилами, отвечающими вы-

соким стандартам, углубленно 

воплощать в жизнь стратегию 

модернизации пилотных зон 

свободной торговли. Китай-
ская модернизация высво-
бождает огромный рыночный 
потенциал. Доля конечных 

потребительских расходов 

в экономическом росте Китая 

увеличилась с 55,4% в 2012 году 

до 82,5% в 2023 году, потреби-

тельские возможности более 

чем 1,4 млрд китайцев будут 

еще значительнее расширять-

ся. Китай готов и дальше от-

крывать свой огромный рынок, 

продолжать проводить такие 

выставки, как Китайское меж-

дународное импортное Э кспо 

и Кантонская ярмарка, чтобы 

по-настоящему превратить 

китайский рынок в большую 

возможность для всего мира. 

Китай решительно поддер-
живает либерализацию тор-
говли, настойчиво защищает 

многостороннюю торговую 

систему, в которой централь-

ное место занимает Всемирная 

торговая организация, и под-

держивает развивающиеся 

страны в том, чтобы они могли 

лучше воспользоваться преиму-

ществами глобализации. Китай 

подписал 22 соглашения о сво-

бодной торговле с 29 странами 

и регионами мира. На недавно 

прошедшем 7-м Китайском 

международном импортном 

Экспо было предоставлено 

более 120 бесплатных выста-

вочных мест для компаний 

из наименее развитых стран, 

а с декабря будет введен режим 

нулевых тарифов для 100% наи-

менований облагаемых на-

логом товаров из этих стран. 

Китай претворяет в жизнь 

высококачественное развитие 

путем продвижения высокого 

уровня открытости внешнему 

миру и готов сотрудничать со 

всеми сторонами, увеличивая 

«пирог» открытости и расши-

ряя список сотрудничества, 

чтобы все страны и их жители 

могли разделить возможности, 

которыми обладает огромный 

китайский рынок.

Недавно председатель КНР 

Си Цзиньпин принял участие 

в XVI саммите БРИКС, организо-

ванном Россией, на полях кото-

рого провел третью за этот год 

встречу с президентом России 

В.В. Путиным. Лидеры Китая 

и России достигли важных до-

говоренностей по активному 

продвижению сотрудничества 

в различных областях, включая 

торговлю, и содействию высоко-

качественному развитию своих 

экономик. Китайская сторона 

готова совместно с Россией про-

должать оптимизацию струк-

туры торгово-экономического 

сотрудничества, демонстрируя 

большую устойчивость и вза-

имодополняемость, помогать 

предприятиям двух стран ак-

тивно искать возможности 

для сотрудничества. На осно-

ве углуб ления сотрудничества 

в традиционных областях, та-

ких как энергетические ресур-

сы и транспортно-коммуника-

ционная взаимосвязанность, 

продолжать активизировать 

потенциал сотрудничества в но-

вых сферах, таких как производ-

ство автомобилей и трансгра-

ничная электронная торговля. 

Это позволит вывести двусто-

роннее торгово-экономическое 

сотрудничество на новый уро-

вень как в количественном, так 

и в качественном отношении, 

принося пользу обеим странам 

и их народам. Т

«Китай и Россия являются партнерами по всестороннему стратегическому 
сотрудничеству в новую эпоху, и две страны поддерживают тесную связь по стратегическим и глобальным вопросам, 

представляющим взаимный интерес», – заявил официальный представитель МИД КНР Линь Цзянь

Экономика Китая обладает 
достаточной устойчивостью 
и жизнеспособностью

Пленарное заседание XVI саммита БРИКС в формате аутрич  БРИКС
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Китай стабильно развивается
Тем самым вторая экономика мира предоставляет всем странам новые возможности для роста

Китайско-казахстанская логистическая база в городе Ляньюньган (провинция Цзянсу, Восточный Китай).
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Гамлет, 
не желающий 
убивать
В ГИТИСе на третьем курсе ма-

стерской Олега Кудряшова со-

стоялась премьера спектакля 

«Я – Гамлет. Ошибка». Именно 

так, с зачеркнутым именем 

заглавного героя. Спектакль 

создала режиссер Татьяна Та-

расова, чьи постановки со сту-

дентами нередко выходят за 

стены вузов и обретают новую 

жизнь в московских театрах.

Два года назад «Труд» уже писал о по-
становке Тарасовой «Толстая тетрадь» 

по роману Аготы Кристоф, созданной 
с тогдашним третьим курсом «кудря-
шей». Теперь этот спектакль идет 
в Театре Наций, а ряд его участников 
приняли в свои коллективы ведущие 
московские театры. Записаться на по-
казы нынешней премьеры в ГИТИСе 
уже непросто: много желающих. При-
ходят на спектакль и очень серьезные 
гости – в один день со мной в зале ока-
зались драматург Александр Гельман 
и поэт-бард Юлий Ким.

В Москве, похоже, наступило вре-
мя «Гамлета»: в нынешнем сезоне 
в театрах заявлено семь спектаклей 
с этим героем. Хотя в ГИТИСе не про-
сто поставили шекспировскую класси-
ку, а провели исследование знамени-
той трагедии и попытались соединить 
ее с сегодняшним днем. Из этого экс-
перимента нежданно возникла вещь 

страстная, поинтереснее многих иду-
щих на профессиональной сцене.

А началось все с прошлогодних 
экзаменов на втором курсе, где сту-
денты изучали Шекспира. Тогда вме-
сте с режиссером Татьяной Тарасо-
вой они, размышляя о неразрывной 
связи любви и смерти, нашли такое 
решение: в спектакле трагическую 
линию отражает первый Гамлет – 
Оливер Мара, а лирическую – вто-
рой, Михаил Жаков. «Раздвоение» 
присутствует и в образе Офелии.

Вся постановка – монтаж из сцен, 
в которых персонажи пытаются ос-
мыслить произошедшее и вспоми-
нают прошлое. Гамлет с отчаянием 
вопрошает: «Я ведь учился в универ-
ситете, у меня была девушка, за что 
мне все это?» Ему вторит первая Офе-
лия: «У меня было столько планов... 
я мечтала записаться на бачату, 
танцевать на песке». Но… «Времена 
не выбирают, в них живут и умира-
ют». Поэтическая строка, рожденная 
в ХХ веке, годится и для шекспиров-
ской эпохи, и для нынешней, текущей.

На велосипеде круги по сцене 
нарезают Гамлет и Офелия вместе 
с Лаэртом. Два парня и девушка так 
ослепительно молоды и счастливы, 
что в ожидающие их совсем скоро 
катастрофы просто не верится. «Мы 
с Лаэртом попали в одну и ту же мы-
шеловку – нам надо мстить за своих 
отцов», – объясняет Гамлет. Но в фи-
нале заявляет зрителям: «Я больше 
не намерен играть свою роль. Я не хо-
чу умирать и убивать». И это согревает 
лучом надежды публику, уставшую от 
созерцания боли.

АННА ЧЕПУРНОВА

Диана – 
и этим все 
сказано
Диана Арбенина 19 ноября 

даст в столичном клубе 

сольный концерт, а 7 июня 

2025 года замахивается на 

стадионное шоу на «Лукойл 

Арене». Хотя еще в начале 

года концертные туры группы 

«Ночные Снайперы» руши-

лись, после такого прессинга 

на российской сцене мало кто 

выживает. Но Диана – боец 

проверенный.

Если бы пару-тройку лет назад кто-то 
сказал, что «ДДТ», «Би-2», «Аквариум», 
«Машина Времени», «Сплин», «Мумий 
Тролль», «Несчастный случай», Максим 
Леонидов и еще целый сонм артистов 
окажутся вне российского культурного 
пространства, а некоторые, как Зем-
фира, попадут в списки иноагентов, 
можно было бы покрутить пальцем 
у виска. Однако теперь это реальность. 
Тренд чуть замедлился, но не остано-
вился. Поп-музыка, где раньше под 
запрет попадал разве что Валерий 
Меладзе с его украинскими связями, 
пережила пресловутую «голую вече-
ринку», после которой вне игры ока-
зались еще несколько персонажей. 
А недавно то же самое приключилось 
и с Кристиной Орбакайте, которая по 
«голым вечеринкам» не ходила и на по-
литические темы помалкивала. Одна-
ко тоже угодила в черный список – по-
хоже, как «дочь врага народа».

Почему Диана Арбенина вырулила, 
а Кристина нет? По-моему, «снайпер-
ша» сохранила те ниточки-связи, без 
которых сегодня никуда. Во всяком 
случае у Дианы хорошие отношения 
с коллегами, находящимися в лояль-
ном власти музыкальном пуле. Мне, 
например, доводилось наблюдать, 
как Диана ворковала за кулисами 
с Олегом Газмановым.

С другой стороны, Арбенина не про-
изводит впечатления раскаявшегося 
грешника. Упирает на то, что поет для 
народа и готова играть по определен-
ным правилам. В ее словах и действи-
ях нет и того прожиточного минимума 
фальши, без которого, увы, не обхо-
дятся многие другие. Хотя некоторые 
хиты Дианы (а она, как известно, пишет 
о любви) рискуют попасть под раздачу. 

Про песню «Инстаграм» теперь надо 
оговаривать, что эта соцсеть принад-
лежит компании, признанной в РФ 
экстремистской и запрещенной. А в 
ставшей визитной карточкой певицы 
песне про то, что «ты дарила мне розы», 
активисты и борцы за традиционные 
ценности могут увидеть много чего не-
традиционного.

Впрочем, Диана умеет и новые хи-
ты являть публике («Не смотри на ме-
ня» идет на первом месте в «Чартовой 
дюжине»), и опираться на авторитет 
классиков, цитируя Анну Ахматову: 
«Нет, и не под чуждым небосводом, / 
И не под защитой чуждых крыл, – / 
Я была тогда с моим народом, / Там, 
где мой народ, к несчастью, был». Т

КОНСТАНТИН БАКАНОВ

«Мосфильм» стал крупнейшей студией Европы
и не уступает американским Universal и Warner, заявил гендиректор 

Карен Шахназаров 

В Московском театре Олега Табакова 
приступили к работе над спектаклем об участниках СВО под названием 

«Позывной «Тишина»

И толстый-толстый слой гламура
Что не так с фильмом «Любовь Советского Союза»

•ИДЕМ В КИНО?•

На большой экран вышел фильм «Любовь Со-

ветского Союза» – долгострой, задуманный еще 

в 2008 году. Сценарий начинал писать драма-

тург Владимир Валуцкий, ныне, увы, покойный. 

Эстафету подхватил Сергей Снежкин. Режис-

серское кресло поделили Никита Высоцкий и 

Илья Лебедев, работавшие вместе над «Союзом 

Спасения». Помимо прокатного варианта на два 

с половиной часа, который героически выдер-

жал кинообозреватель «Труда», на Первом кана-

ле ожидается еще и восьмисерийная телесага.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
КИНООБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

С
ериал и фильм навеяны судьбой актрисы 

Валентины Серовой, которая недолго была 

женой знаменитого летчика, Героя Совет-

ского Союза Анатолия Серова, а позже женой 

и музой выдающегося советского писателя 

Константина Симонова. На стадии съемок своего 

эпохального и весьма затратного проекта (один 

только Фонд кино выделил 300 млн рублей, не счи-

тая ресурсов интернета и ТВ) его авторы без устали 

повторяли, что это не биография кинозвезды, а 

обобщенный образ героического поколения.

Видимо, поэтому молодая актриса в начале 

фильма именуется Галиной Лактионовой, а, вый-

дя замуж за летчика Коврова (фактурный Кирилл 

Кузнецов) становится, соответственно, Ковровой 

(миловидная Ангелина Стречина очень старается, 

но не обладает, увы, тайной, манкостью Вален-

тины Серовой). Что до Константина Симонова, 

который, встретив в коридоре театра ведущую 

актрису труппы, моментально влюбляется в нее 

(«Я для этой женщины буду писать все что угод-

но – пьесы, поэмы, романы, доклады, доносы»), 

то он фигурирует в фильме под фамилией Тума-

нов. Его сыграл Роман Васильев, который может 

похвастаться разве только внешней схожестью с 

писателем в молодости.

Но сколько бы туману ни напускали создатели 

фильма, по факту получилась экранизация частной 

жизни Валентины Серовой, пусть актриса и прячет-

ся в фильме под «псевдонимом». По большому счету 

«Любовь…» наследует эстетику «Звезды эпохи» 

Юрия Кары – сериала о Серовой, показанного на 

том же Первом канале в 2005 году и дружно обру-

ганного зрителями, критикой и родственниками 

экранных героев. Только в том сериале акцент был 

сделан на скандальных страницах биографии звез-

ды (измены, пьянство, асоциальный образ жизни 

в старости), а здесь – на заведомо светлых.

Фильм начинается с того, что юная девочка Галя 

во время парада на Красной площади преподносит 

товарищу Сталину букет цветов от детей Страны 

Советов. Дальше ее жизнь будет осенена отеческой 

заботой и мудрым покровительством вождя – по-

следний почему-то обладает ростом под два метра и 

плечами молотобойца, обтянутыми белым кителем 

(Александр Устюгов). Сталин благословит ее брак 

с Ковровым и выделит молодой семье роскошные 

апартаменты размером с половину футбольного 

поля. В качестве свадебного подарка произведет 

героя Испании в комбриги. А после трагической 

гибели летчика соединит брачными узами моло-

дую вдову с перспективным писателем, наградив 

вдобавок их совместный спектакль Сталинской 

премией.

Самого Туманова генсек подвигнет на сочи-

нение лирического шедевра «Жди меня», хотя в 

реальности ничего похожего не было. «У стихо-

творения «Жди меня» нет никакой особой исто-

рии, – вспоминал впоследствии Симонов. – Просто 

я уехал на войну, а женщина, которую я любил 

(имеется в виду Валентина Серова. – «Труд»), была 

в тылу. И я написал ей письмо в стихах». Поэт чи-

тал стихотворение своим фронтовым друзьям, в 

декабре 1941 года оно прозвучало на радио, по-

сле чего ушло в народ. Солдаты заучивали его 

на изусть, переписывали от руки. И Сталин тут 

был ни при чем.

Фильм в первой части вообще не озабочен сход-

ством с реальностью. Авторы намеренно (видимо, 

в пику «очернению сталинской эпохи») сотвори-

ли некий сладкий, до диабетической комы, миф о 

конце 30-х, на которые, если кто забыл, пришелся 

пик сталинских репрессий. Обитатели Дома на На-

бережной, где, скорее всего, живут герои фильма, 

вздрагивали по ночам от звуков проезжающих ма-

шин, открывающихся дверей парадного. Компо-

зитор Шостакович спал одетым в прихожей, чтобы 

опричники из НКВД не застали его в пижаме. Под 

нож попали и видные военачальники. Накануне 

войны Сталин отправил в лагеря цвет Красной ар-

мии. В одном только 1938-м, с которого начинается 

фильм, террор затронул порядка 40 тысяч военных...

Но то в жизни. А в фильме репрессии упоми-

наются мимоходом, они где-то там, за кадром. За 

кадром остались и великие стройки социализма, 

и трудовой энтузиазм масс, и соленый пот теа-

тральных репетиций, и мучительный поиск пи-

сателем точной строки. В кадре – только реющие 

в небе самолеты и дирижабли, белые машины и 

белоснежные одежды, в которых раскатывают 

по глянцевым улицам Москвы и разгуливают по 

черноморским пляжам актриса и поэт. А еще зо-

лото и малахит кремлевских залов. Мрамор ко-

лонн и зеркальный паркет шикарных квартир. 

Хрусталь и фарфор посуды. Шелк постельного 

белья и бархат театрального занавеса. Словом, 

толстый-толстый слой гламура поверх банальной 

любовной коллизии.

Лучшие кадры фильма связаны с Великой 

О течественной войной. Отправка Туманова на 

фронт, расстрел дезертиров, бои с фашистами на 

белорусской земле сняты в суровой реалистической 

манере. Здесь авторам «Любви» помогли страницы 

романа Симонова «Живые и мертвые», которые 

они в слегка видоизмененном виде перенесли 

на экран. В них чувствуются боль, нерв, страх и 

страсть эпохи. Но вскоре фильм сворачивает на 

проторенную мелодраматическую колею. Сначала 

народную артистку Коврову, выступающую в соста-

ве фронтовой бригады, попытается изнасиловать 

пьяный полковник. А затем на горизонте появится 

командарм Павловский (читай: Рокоссовский) в 

исполнении Игоря Петренко, ухаживания которого 

сбежавшая из ташкентской эвакуации актриса 

надумает принять. Но тут на пороге возникнет на-

долго пропавший писатель Туманов...

Фильм обрывается зимой 1942 года. Авторы обе-

щают продолжение этой истории. По сути, карти-

на является развернутым трейлером, раскруткой 

грядущего сериала. Стоит ли покупать билет на 

«Любовь Советского Союза», или лучше дождать-

ся сериала, или есть резон проигнорировать оба 

варианта широко разрекламированного проек-

та, – решать, в конечном счете, зрителям. Мне эта 

фальшивая идеализация прошлого, завернутая в 

пестрый фантик альковного киноромана, активно 

не понравилась. Вряд ли в изображенный в филь-

ме «социалистический рай» поверят люди, хоть 

немного пожившие в СССР и знающие реальную 

историю страны. А вот поколение ЕГЭ может при-

нять происходящее на экране за чистую монету. 

На это и рассчитано? Т

В 2005 году
на Первом канале уже выходил сериал 
о Валентине Серовой под названием «Звезда 
эпохи», дружно обруганный зрителями, 
критикой и родственниками экранных героев. 
И вот еще одна попытка…
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КСТАТИ

За первый уик-энд кассовые сборы фильма 
«Любовь Советского Союза» составили 160 млн 
рублей. Весьма скромный результат для высо-
кобюджетного фильма, прокат которого сопро-
вождается мощной пиар-поддержкой Первого 
канала. Для сравнения: фильм «Мастер и Мар-
гарита», рассказывающий о той же сталинской 
Москве 1930-х, за первые выходные заработал 
415 млн.

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р     

объявляет о проведении открытого двухэтапного тендера №6606-OD 

на право заключения договора поставки насоса для производственной 
канализации береговых сооружений. 

В случае заинтересованности с подробной информацией можно 
ознакомиться на сайте: http://www.cpc.ru 

(Раздел «Тендеры»: Закупка 6606-OD). 
Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»     

объявляет о проведении открытого одноэтапного тендера 

№ 6612-OD на право заключения договора поставки лицензий 

программного обеспечения 1С для КТК-Р. 

В случае заинтересованности с подробной информацией можно 

ознакомиться на сайте: http://www.cpc.ru (раздел тендеры).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»  

объявляет о проведении одноэтапного открытого тендера 6607-OD 
на право заключения договора 

на Аренду складских помещений в г. Астрахань. 

В случае заинтересованности с подробной информацией можно 
ознакомиться на сайте: http://www.cpc.ru 

(Раздел «Тендеры»: Закупка 6607-OD). 
Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.
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В «Лужниках», во Дворце 

спорта Ирины Винер со-

стоялись международные 

соревнования «Москва – Все-

ленная каратэ», уже третьи 

по счету. Турнир задумывался 

Федерацией каратэ России 

как возможность посорев-

новаться нашим мастерам, 

попавшим под международ-

ные санкции. Но уже сегодня 

можно говорить о том, что 

получились полноценные 

международные состязания. 

В 2022 году в Москву приеха-

ли более 300 зарубежных ат-

летов из 21 страны, в 2023-м 

турнир в «Лужниках» принял 

каратистов из 27 стран, а 

нынче были представлены 

мастера из 31 страны. Такой 

обширной географии в Рос-

сии на соревнованиях по дру-

гим видам спорта давно не 

наблюдалось.

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

В 
Москву нынче приехали 

представители стран, доби-

вавшихся немалых успехов 

на татами: из Испании, Ита-

лии, Сербии и ряда других. 

Из самых титулованных участни-

ков нашими гостями были чем-

пионы мира и два действующих 

олимпийских чемпиона: болгарка 

Ивет Горанова и египтянка Ферьял 

Абдельазиз. Третий чемпион То-

кио-2021, Саджад Ганджзаде из 

Ирана, на сей раз появился в 

российской столице в качестве 

тренера.

Месяц назад на мировом пер-

венстве в Венеции наша моло-

дежь боролась за медали всех до-

стоинств, но осталась без золота, 

там россияне завоевали две сере-

бряные медали и три бронзовые. 

Для них, рвущихся к спортивным 

высотам, нынешнюю возмож-

ность помериться силами с ма-

ститыми соперниками трудно 

переоценить. А самые успешные 

наши атлеты могли рассчитывать 

на возможность получить звания 

мастеров спорта и даже «между-

народников».

Но пора представить победите-

лей. Ими в кумитэ стали Молдир 

Жангбырбай (вес до 50 кг), Ка-

захстан; Ивет Горанова (55), Бол-

гария; Мария Азарова (61), Бело-

руссия; Александра Мешкова (68), 

Россия; София Берульцева (68+), 

Казахстан; Сулейман Пахомов (вес 

до 60 кг), Данила Михайличенко 

(67), Гаджи Гаджиев (75) – все Рос-

сия; Никита Тарнакин (84) Казах-

стан; Салех Абазари (84+), Иран.

В ката лучшими были Анна 

Щербина и Варишан Бакиров, 

оба – Россия.

Особенность турнира этого 

года: во многих весовых катего-

риях дерзкие и юные, 19–20 лет, 

наступают на пятки опытным 

и титулованным бойцам, а по-

рой и опережают их. Так, при-

знанные первые номера нашей 

сборной Анна Чернышева (55) 

и Эрнест Шарафутдинов (75) за-

воевали лишь бронзовые награ-

ды. И такое происходило в «Луж-

никах» не только с россиянами.

«Я поражен, как россияне 
в условиях санкций 
сохраняют высокий 
уровень!»
Разговаривать с тренером сбор-

ной Казахстана Бахтияром ТОК-

СЕИТОВЫМ (на фото внизу) 

интересно, но непросто: он о ка-

ратэ знает все и еще чуть-чуть, 

обладает даром великолепного 

рассказчика, но каждый второй 

проходивший мимо обнимал 

его, интересовался делами и по-

здравлял с успехом его питомцев. 

Между объятиями Бахтияр рас-

сказал репортеру «Труда»:

– Третий год привожу на этот 

турнир нашу команду, всегда 

с большим удовольствием в Рос-

сии выступаем. На сей раз пред-

ставители Казахстана завоевали 

три золотые, да еще по две серебря-

ные и бронзовые медали, чему мы 

очень рады. Отмечу напор моло-

дых, эту тенденцию тут все отме-

чают. И еще: несмотря на санкции, 

вы продолжаете стабильно гото-

вить сильных каратистов, чув-

ствуется добротный тренерский 

контингент и прекрасная школа.

«Мы помним историю 
и любим русских»
Из главных знаменитостей тур-

нира «Москва – Вселенная ка-

ратэ» самая длинная очередь 

за автографами и совместными 

фото выстроилась к Ивет ГОРА-

НОВОЙ – олимпийской чемпион-

ке Токио-2021, победительнице 

Европейских игр, многократному 

призеру чемпионатов мира (на 

фото она с тренером). При этом 

ей всего 24 года, впереди долгая 

спортивная карьера. Наш раз-

говор с Ивет проходил на смеси 

английского и русского, нам по-

могал и ее тренер Ангел Стефа-

нов, по-русски говорящий лучше 

ученицы.

Сама Ивет рассказала, что в дет-

стве ей больше нравились народ-

ные танцы – там она себя видела 

будущей примой. Хотя всегда лю-

била заниматься всеми видами 

спорта, какие только доступны 

в Плевне. По воле случая начала со-

вмещать танцы и каратэ. А потом, 

когда пришли первые победы на 

татами, танцы пришлось бросить.

Судя по тому, как болгарку 

сердечно поздравляли с победой 

российские парни и девушки, она 

знакома со многими из наших.

– Мы как братья и сестры, – 

объяснила мне Горанова. – Скажу 

так: все в нашей сборной любят 

Россию. А я и через год к вам с удо-

вольствием приеду. Хотя соревно-

вательный сезон 2025 года у меня 

ожидается самым насыщенным 

в моей карьере. Так что до новых 

встреч!

На татами впервые вышел 
в четыре года
Финальный бой в категории до 

67 кг россиян Данилы Михайли-

ченко и Юрика Оганесяна я сни-

мал на видео из-за бортика, окайм-

ляющего татами. В двух метрах 

от меня наблюдал за поединком 

тренер Данилы Зураб Габелия. 

Хотя «наблюдал» – слово неточ-

ное. Он работал. Собранный, не-

многословный – его команды не 

громкие, но четкие и предельно 

конкретные доходили до адреса-

та. И финал, поначалу складывав-

шийся не в пользу воспитанника 

Зураба, был переломлен.

– Я коренной петербуржец, – 

рассказал «Труду» победитель Да-

нила Михайличенко. – Мне 21 год, 

занимаюсь каратэ с четырех лет.

Данила был призером и чемпи-

оном России, имеет уже немалый 

опыт выступления на междуна-

родных турнирах: до 2022 года Фе-

дерация каратэ Санкт-Петербурга 

выставляла своих атлетов на тур-

ниры за рубежом, там Данила со-

ревновался с 14 лет.

Турнир в Москве – отличная возможность себя показать и других посмотреть

Вселенная каратэ расширяется с каждым годом
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31 страна
была представлена 
на нынешнем турнире 
«Москва – Вселенная каратэ». 
Такой обширной географии 
в России на соревнованиях 
по другим видам спорта давно 
не наблюдалось
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КАТАЛОГ ПОЧТЫ РОССИИ «ПОДПИСНЫЕ ИЗДАНИЯ» 

П4121
Внимание!

Успейте подписаться! Во всех отделениях «Почты России» с 1 сентября началась 
основная подписка на 1-е полугодие 2025 года  Ежедневный выпуск газеты «Труд»,включая «Труд7»

А Зураб ГАБЕЛИЯ начал со слов 

благодарности в адрес организа-

торов турнира в Москве:

– С каждым годом расширяется 

география и повышается уровень 

участников этих соревнований. 

Год назад итальянцы были заявле-

ны, но не приехали, а сейчас были 

среди участников. И в составе ко-

манд Ирана, Казахстана, Египта 

стало больше первых номеров на-

циональных сборных.

В турнире «Москва – Вселен-

ная каратэ» участвовали пятеро 

воспитанников Зураба, а всего 

у него занимаются 50 учеников 

разных возрастов, в том числе 

10-летних.

– Если все лучшие тренеры 

будут работать только со взрос-

лыми, то кто им смену подгото-

вит? – спрашивает Габелия. И сам 

же отвечает, только не словами, 

а делом.

А что завтра?
Выступая на церемонии откры-

тия турнира «Москва – Вселенная 

каратэ», президент Федерации 

каратэ России Сергей ЦОЙ обо-

значил ближайшие приоритеты 

для этого вида спорта:

– Не секрет, что наш междуна-

родный турнир является важней-

шим этапом для формирования 

состава национальной сборной 

на 2025 год, когда в Египте прой-

дет чемпионат мира. Сейчас на-

грады этого главного для всех 

каратистов турнира – наша путе-

водная цель. В 2025-м состоится 

и чемпионат Европы, в котором 

мы тоже намерены принимать 

участие и побороться за меда-

ли. А в Азербайджане пройдут 

в открытом формате III Игры 

СНГ, куда приедут спортсмены 

из десятков стран. Каратэ станет 

одной из самых красивых частей 

этих Игр…

Словом, у российских кара-

тистов впереди год трудный, но 

очень интересный! И нынешний 

турнир в Москве вселяет немалые 

надежды. Т

Ф
О

ТО
 Г

Е
О

Р
ГИ

Й
 Н

А
С

ТЕ
Н

К
О

 /
 «

ТР
УД

»



8 | ДОВСТРЕЧИ

Как мы помним со школы, поэт спрашивал 
участника Бородинской битвы. А наш 

корреспондент на этом поле много позже участвовал 
в битве за урожай. Памятники тут растут как грибы 

после дождя, а вот картошки уже нет

Скажи-ка, дядя, ведь не даром?..
Дед Мороз собирает мешки

В Великом Устюге торжественно 
презентовали поезд Деда Мороза, 
который на следующей неделе 
отправится в предновогоднее путе-
шествие по стране. На привокзаль-
ной площади гостей встречали пер-
сонажи русских сказок, а местные 
кулинары и художники устроили ма-
стер-классы по выпечке пирогов, 
пряников и росписи новогодней 
игрушки. Поезд Деда Мороза по-
бывает в 60 городах Европейской 
России, Урала, Сибири и Дальнего 
Востока. В Вологду главный вол-
шебник прибудет 10 января, после 
чего вернется в свою лесную рези-
денцию под Великим Устюгом.

У Микеланджело и Пикассо 
появились конкуренты

Портрет знаменитого математика 
Алана Тьюринга, которого называ-
ют отцом современных информа-
ционных технологий, продали на 
аукционе за 1,32 млн долларов. 
Это рекордная сумма для произ-
ведения искусства, к которому не 
прикоснулась рука человека. Кар-
тина на холсте написана роботом-
художницей Ai-Da с использова-
нием алгоритмов искусственного 
интеллекта. Скептики считают, что 
ИИ лишен эмоциональной глубины 
и не способен тронуть сердца цени-
телей изобразительного искусства. 
Однако создатель Ai-Da Эйдан 
Меллер сравнивает своего робота 
с новаторскими художниками, 
которые когда-то нарушали обще-
признанные нормы и создавали 
новые направления в живописи. 
В общем, у Микеланджело и Пикас-
со появились конкуренты.

Балтийский самоцвет 
с доставкой в Поднебесную

В Китае начал работать первый 
магазин под брендом Калининград-
ского янтарного комбината. Бутик 
открылся в Шэньчжэне, который 
называют китайской янтарной 
Меккой. А торговый центр, где 
расположился магазин, – место 
притяжения для ценителей изделий 
из солнечного камня. По словам ки-
тайских партнеров, в их стране ян-
тарь любят, считая божественным 
камнем, поэтому КНР – основной 
его потребитель в мире. Точки по 
продаже балтийского самоцвета 
планируется открыть также в Пе-
кине, Шанхае, Гаунчжоу. Ведутся 
переговоры по запуску торговых 
площадок в Гонконге и Азербайд-
жане. Не забывает комбинат и об 
отечественном покупателе: у него 
уже есть магазины в Москве и 
Санкт-Петербурге. А в ближайших 
планах – Подмосковье и Казань.

Хвостатый электрик

Необычный инцидент произошел 
в Хакасии. Жители Черногорска 
заметили за околицей странного 
электрика в пятнистой шубе на 
столбе линии электропередачи. 
При ближайшем рассмотрении 
им оказалась рысь, безуспешно 
пытающаяся спуститься на землю. 
Сотрудники МЧС только с помощью 

крана освободили хищницу из пле-
на. К счастью, рысь избежала уда-
ра током и чувствует себя хорошо. 
Ее передали в центр для диких жи-
вотных, где гостья проходит обсле-
дование и карантин. Скорее всего, 
на столб она взобралась, спасаясь 
от преследования стаи волков или 
бездомных собак.

Пора лечить врачей

Работники здравоохранения чаще 
других рискуют «сгореть» на рабо-
те – разумеется, в переносном 
смысле. Согласно исследованию 
Национальной ассоциации управ-
ленцев сферы здравоохранения, 
особенно сильно подвержены 
профессиональному выгоранию 
молодые специалисты, работаю-
щие на полторы-две ставки более 
60 часов в неделю. Это не только 
сказывается на самочувствии 
самих врачей, но и ухудшает каче-
ство медицинской помощи. Пере-
грузки, высокая ответственность, 
ненормированный рабочий день, 
бюрократическая нагрузка – все 
это ложится грузом на плечи людей 
в белых халатах. А «лечение» давно 
известно: повышение оплаты труда, 
снижение стресса, уменьшение ко-
личества бумажной работы.

•ИМЯ СОБСТВЕННОЕ•

Даже у самых неистовых репортеров 

едва ли получится посмотреть на Вла-

димира Соловьева сверху вниз. Во-

первых, для этого нужен рост под два 

метра: Соловьев – мужчина крупный. 

А во-вторых, такой послужной список, 

как у него, мало у кого найдется: он 

побывал в качестве военкора на семи 

войнах, а также в сотне стран, на обо-

их полюсах Земли и на дрейфующих 

полярных станциях. Печатался с пере-

довицами в газете Дальневосточного 

военного округа «Суворовский на-

тиск», комментировал в прямом теле-

эфире военные парады на Красной 

площади, брал интервью у Горбачева, 

Ельцина, Путина... Согласитесь, но-

менклатурных деятелей (а должность 

председателя Союза журналистов 

к ним относится) с такой боевой био-

графией днем с огнем надо искать.

ВАЛЕРИЙ СИМОНОВ

– Владимир, вам приходилось рабо-
тать под натовскими бомбардиров-
ками в Югославии, освещать первую 
и вторую чеченские войны, горячие 
события на Ближнем Востоке, теперь 
вот бываете, как сегодня принято го-
ворить, «за ленточкой»… Кем труднее 
быть: военным корреспондентом, рабо-
тающим в горячих точках, или главой 
Союза журналистов, когда наша про-
фессия проходит очередное испытание 
на прочность?
– Ну как это можно сравнивать? Конечно, 

военкорам труднее, ведь там можно погиб-

нуть или просто пропасть навсегда, как это 

случилось с нашими предшественниками 

– тележурналистами Виктором Ногиным и 

Геннадием Куринным на Балканах осенью 

1991 года. Знаю обо всем этом не с чужих 

слов. Мне приходилось хоронить коллег. 

Оператор Первого канала Анатолий Клян, 

с которым мне приходилось работать, был 

убит шальной пулей под Донецком 10 лет 

назад, да и все, кто сегодня освещает собы-

тия в зоне СВО, подвергаются смертельной 

опасности.

Сегодня у меня работа тоже непростая, 

если не ощущать себя свадебным генера-

лом, а стремиться помогать журналистам 

в их деле. Но сравнить ее с долей военкора 

язык не поворачивается.

– А первое свое журналистское удосто-
верение помните?
– Конечно. Это были даже не корочки, 

а справка из редакции городской газеты 

в моем родном подмосковном Ногинске от 

1980 года: «Владимир Соловьев является 

внештатным фотокорреспондентом...». 

В детстве я очень увлекся фотографией, 

с этого все и началось. А самым первым 

местом работы стал для меня Ногинский 

опытный завод монтажных приспособ-

лений, трудился там слесарем. 

Когда призвали в армию, взяли 

меня в авиацию – командовал от-

делением механиков по ремонту 

двигателей реактивных самоле-

тов. Ну и в газету писал…

– Вы без конца ездите по стра-
не, побывали практически во 
всех регионах, где встречаетесь 
с журналистами. Чем вы може-
те им помочь?
– У Союза 89 региональных от-

делений, около 70 тысяч человек 

являются его членами, и каждый 

год прибавляется до 1,5 тысячи. 

Да и те, кто еще не вступил, но 

работает на журналистской ниве, 

нам не чужие. Конечно же, проблем хва-

тает, и самых разных. Но если говорить 

о главных, то выделю две.

Первое: помогаем повышать образо-

вательный уровень наших коллег. В про-

фессии нашей очень многое стремительно 

меняется – с точки зрения технологической, 

ментальной, экономической, юридической. 

Чтобы успеть за этими переменами, мы при-

думали «Инфорум», где руководители круп-

нейших СМИ и медиаплатформ проводят 

мастер-классы, дают советы. Таких «школ» 

за последние годы мы провели около 70.

Второе: защита прав журналистов. Вы, 

например, знаете, что у нас в стране за-

прещена цензура, а за нарушение 144-й 

статьи УК, запрещающей воспрепятство-

вание профессиональной деятельности 

журналистов, можно сесть в тюрьму на 

срок до шести лет?

– Знал, но забыл.
– А мы об этом постоянно напоминаем. 

И очень настойчиво. В том числе и гу-

бернаторам, и министрам, и правоох-

ранителям.

– И помогает?
– Помогает. Для этого мы создали Центр 

правовой защиты журналистов, где под ру-

ководством Анны Белозеровой работают 

опытные юристы, выручающие журна-

листов в сложных ситуациях. Например, 

когда на него подают в суд без всяких на 

то серьезных оснований. Или вот: пару лет 

назад на фотокорреспондента «Коммер-

санта» Анатолия Жданова на Кутузовском 

проспекте напали охранники обменника, 

который он фотографировал для газеты: 

избили, разбили аппаратуру. И виновные 

получили реальный срок по 144-й статье 

– этого наш Центр юридической помощи 

добился.

На Сахалине в Углегорске городской гла-

ва обиделся на редактора за то, что его фото-

графия оказалась на полосе ниже снимка 

его подчиненного. После чего в редакции 

были отключены свет, интернет и канали-

зация. Я сам звонил губернатору, после чего 

чиновник-самодур был снят с должности. 

А чтобы защитить журналиста-расследо-

вателя Ивана Голунова в истории, прогре-

мевшей на всю страну, мы с председателем 

Союза журналистов Москвы Павлом Гусе-

вым проводили митинг. И ведь защитили!

Та к и х ис торий много, 

и очень важно, чтобы журна-

листы понимали: мы все сдела-

ем для защиты тех коллег, кто 

честно выполняет свой долг.

– А принципы честной жур-
налистики в чем, на ваш 
взгляд, заключаются?
– Если не растекаться слова-

ми… Помните, не так давно 

министр обороны сказал: 

ошибаться можно – врать 

нельзя! Так вот, это и нас 

касается. Хотя ошибаться 

журналисту тоже крайне не-

желательно. Особенно сейчас, 

когда цена слова так вырос-

ла, а производство фальшивых новостей 

превращается в целую индустрию. Скру-

пулезнейшая проверка фактов – в этом 

и уважение к читателю, зрителю, слуша-

телю, и очень важный принцип нашей 

профессии.

– Вы отмечаете свой 60-летний юбилей. 
Примите поздравление с такой датой 
и скажите откровенно: возраст чув-
ствуете?
– Чувствую. Чувствую, что мне 35–40. 

Честное слово! Т

«Чувствую, что мне 35–40. Честное слово!»
Разговор с председателем Союза журналистов России Владимиром Соловьевым

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

25 ноября 2017 года
Владимир Соловьев на съезде СЖР был 
избран председателем Союза журналистов 
России, а в 2022-м его единогласно переиз-
брали на следующий пятилетний срок

От 150 до 200 лет простоят здания 
из уникального бетона, созданного с помощью ИИ учеными Мордовского госуниверситета 

Жители турецкой деревни Тарсус копали яму
под памятник на кладбище и нашли клад, где оказалось 1100 серебряных монет

КАЛЕНДАРЬ: 15 НОЯБРЯ

1492

Христофор Колумб в своем дневнике 
впервые описал табак, который упо-
требляли индейцы.

1741

Драматически завершилась Вторая 
Камчатская экспедиция Витуса Бе-
ринга. Возвращаясь после открытия 
Северо-Западной Америки и Алеут-
ских островов, корабль «Святой Петр» 
потерпел крушение у неизвестных 
островов, экипаж сошел на берег и 
остался на зимовку. 8 декабря Беринг 
скончался. Остров ныне носит его 
имя. Всю группу островов в его честь 
назвали Командорскими. В  Север-
ном Ледовитом океане есть Беринго-
во море, а Азию от Америки отделяет 
Берингов пролив.

1774

В Москву в клетке доставлен Емельян 
Пугачев, вождь восстания, донской ка-
зак, называвший себя императором 
Петром III. В январе Пугачева четверто-

вали, а реку Яик, на которой началось 
восстание, переименовали в Урал.

1812

Спустя 20 дней после оставления 
французами Москвы Александр I 
обратился к народу с «Высочайшим 
благодарственным манифестом об 
изъявлении народу благодарности 
за спасение Отечества».

1815

Первый рейс первого русского паро-
хода «Елизавета» с 13 пассажирами 

на борту из Петербурга в Кронштадт 
и обратно.

1905

Скончался Иван Сеченов, физиолог.

1917

Совет народных комиссаров принял 
«Декларацию прав народов России», 
провозглашенную II съездом Сове-
тов. В ней утверждалось равенство 
и суверенность народов России и их 
право на свободное самоопределе-
ние вплоть до отделения.

1930

В «Правде» опубликована статья Мак-
сима Горького «Если враг не сдается –  
его уничтожают».

1934

В СССР проведена первая телепе-
редача со звуковым сопровожде-
нием. Актер МХАТа Иван Москвин 
прочитал рассказ Чехова «Злоумыш-
ленник».

1955

Пущена первая очередь Ленинград-
ского метрополитена.

1957

Турбовинтовой дальнемагистраль-
ный пассажирский самолет Ту-114 
«Россия», спроектированный в СССР 
на основе бомбардировщика Ту-95, 
впервые поднялся в небо. На момент 
создания и до конца 1960-х он счи-
тался самым большим пассажирским 
самолетом в мире.

1969

По улицам Вашингтона прошла 50-ты-
сячная антивоенная демонстрация. 
Ее участники протестовали против 
участия США во вьетнамской войне.

1982

На Красной площади у Кремлевской 
стены состоялись похороны Леонида 
Ильича Брежнева. На них присутство-
вали главы государств и правительств 
35 стран мира.

1988

С космодрома Байконур осущест-
влен первый запуск советского 
космического челнока, названно-
го «Буран». Корабль был рассчитан 
на 100 полетов, но из-за закрытия 
программы развития космических 
кораблей многоразового использо-
вания первый полет стал для него и 
последним.

1991

Президент РСФСР Борис Ельцин под-
писал пакет из 10 указов и прави-
тельственных постановлений о пере-
ходе России к рыночной экономике. 
Сформированное новое правитель-
ство президент возглавил лично.

2012

Си Цзиньпин стал генеральным се-
кретарем ЦК КПК.

2022

Население Земли достигло 8 млрд 
человек, согласно данным ООН.
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